
Инвесторы 
уловили 
колебания 
эфира 
Скачок курса 
криптовалюты осложнил 
размещение IT-компании

На зарождающемся рынке ICO 
(Initial Coin Offering, первичное 
размещение компаний, за ко-
торые инвесторы платят в крип-
товалютах) произошел крупный 
скандал. За время, прошедшее 
между предварительной прода-
жей бумаг (токенов) российско-
го IT-проекта SONM инвесторам 
и собственно ICO, курс крипто-
валюты сделки — эфира — вырос 
в семь раз. Инвесторы, купившие 
доли в компании на ранней ста-
дии, хотели пропорционально 
увеличить свои пакеты. В SONM 
к этому оказались не готовы и ре-
шили вернуть недовольным око-
ло $2 млн.

IT-стартап SONM объявил об 
успешном завершении ICO на 
платформе Ethereum, позволив-
шего привлечь $42 млн, 18 июня. 
SONM (Supercomputer Organized by 
Network Mining) — IT-стартап, со-
зданный разработчиком Сергеем По-
номаревым и химиком Андреем Во-
ронковым. Уже на следующий день 
после ICO на профессиональных фо-
румах, а затем и на YouTube-канале 
PRO BLOCKCHAIN появились возму-
щенные комментарии инвесторов, 
вложившихся в проект на стадии 
предварительной продажи (пресей-
ла) 15 апреля. По словам директора 
по финансам и маркетингу SONM 
Алексея Антонова, в пресейле при-
няло участие 167 человек. «Капита-
лизация пресейла была выставле-
на в эфирах — 10 тыс. эфиров, что 
соответствовало тогда $500 тыс.,— 
рассказывает он.— Эта оценка была 
нормальной для того момента, рез-
ких движений курса эфира не бы-
ло». Однако за прошедшее с апреля 
время курс эфира вырос в семь раз 
(с $50 до $350), что и послужило по-
водом для скандала.

Согласно первоначальным до-
говоренностям, ранние инвесторы 
в ходе основного ICO получали бо-
нус — вдвое большее, чем у обыч-
ных участников размещения, коли-
чество токенов (аналог акций у блок-
чейн-компаний) за вложенные ра-
нее эфиры. Из-за роста курса эфира 
объем размещения вырос в денеж-
ном выражении до $90 млн. «Это не 
входило в наши планы»,— поясня-
ет господин Антонов. По его словам, 
можно было либо сократить капита-
лизацию путем допэмиссии, либо 
увеличить доли тех, кто инвестиро-
вал в проект ранее. «Последнее было 
для нас неприемлемо — на ICO оста-
валось бы меньше половины токе-
нов»,— поясняет он.
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Республиканцы  
сбросили давление 
Ужесточение санкций против РФ не прошло через Палату представителей США

В преддверии встречи 
президентов США и Рос-
сии на июльском самми-
те G20 в Гамбурге пре-
зидент Трамп добился 
первого реального успе-
ха в реализации курса 
на нормализацию отно-
шений с Москвой. Респу-
бликанское большинство 
в Палате представителей 
отказалось утвердить одо-
бренный Сенатом зако-
нопроект, ужесточающий 
санкции против РФ. Пойдя 
наперекор решению верх-
ней палаты Конгресса, 
 республиканцы в Палате 
представителей поддер-
жали Белый дом, предо-
ставив Дональду Трампу 
поле для маневра перед 
переговорами с Влади-
миром Путиным. Реше-
ние нижней палаты ста-
ло возможным благодаря 
усилиям госсекретаря 
Тиллерсона, убедившего 
республиканцев в нали-
чии у Белого дома плана 
нормализации отношений 
с Москвой, позволяюще-
го перейти от конфронта-
ции к ограниченному парт-
нерству в интересах США. 
При этом Белый дом про-
должает подыгрывать 
Конгрессу: вчера Минфин 
США расширил уже дей-
ствующие санкционные 
списки, добавив в них еще 
38 российских физических 
и юридических лиц.

Конгресс  
не дает добро
О том, что одобренный по-
давляющим большинством 

голосов в верхней палате 
Конгресса США законопро-
ект, вводящий новые бес-
прецедентные санкции про-
тив России, не будет столь же 

быстро утвержден в нижней 
палате, сообщила представи-
тель ее спикера Пола Райана 
Эшли Стронг.

«Комитет по международ-
ным делам проведет деталь-
ную оценку содержания по-
следнего пакета санкций, за 
которые проголосовал Се-
нат, и после этого решит, как 
Палата представителей бу-
дет действовать дальше»,— 
заявила госпожа Стронг. Она 
не уточнила, как долго про-
длится работа профильного 

комитета Палаты представи-
телей по дополнительному 
изучению законопроекта, 
который на прошлой неде-
ле не вызвал никаких сомне-
ний у членов Сената — как 
демократов, так и республи-
канцев (законопроект был 
утвержден в прошлый чет-
верг 98 голосами при всего 
двух против).

В окружении спикера Рай-
ана дают понять, что на рас-
смотрение законопроекта, 
вызвавшего негативную ре-

акцию не только в России, но 
и среди европейских партне-
ров США, потребуются «не-
дели». При этом руководству 
комитета, изучающему санк-
ции, будет принципиально 
важно подготовить такой ва-
риант законопроекта, кото-
рый пользовался бы поддер-
жкой как демократов, так 
и республиканцев.

В практическом плане 
осечка с прохождением за-
конопроекта в Палате пред-
ставителей означает, что сто-

ронники усиления давле-
ния на Россию теперь вряд 
ли смогут сохранить одо-
бренные Сенатом санкции 
в первоначальном виде. По-
сле подготовки своей версии 
документа Палатой предста-
вителей обеим палатам Кон-
гресса предстоит согласо-
вать общий итоговый доку-
мент. Это позволит админи-
страции Трампа как мини-
мум выгадать время и при 
этом попытаться исключить 
из текста законопроекта на-
иболее жесткие положения.

Несмотря на то что реше-
ние Палаты представителей, 
пошедшей наперекор Сена-
ту, выглядит несколько нео-
жиданным, первые призна-
ки того, что в нижней палате 
законопроект будет воспри-
нят совсем не так, как в верх-
ней, появились еще в конце 
прошлой недели. Так, сена-
тор-демократ Тим Кейн в ин-
тервью журналу Politico вы-
разил озабоченность тем, как 
будет происходить дальней-
шее утверждение документа. 

«Я не могу диктовать Бе-
лому дому, что он должен 
говорить Палате предста-
вителей,— заявил он и до-
бавил: — Я не хочу думать 
о том, что Палата представи-
телей захочет простить по-
ведение русских после то-
го, как разведывательное 
сообщество вынесло едино-
гласное решение по этому 
поводу, сказав: 

”
Смотрите, 

они атаковали Соединен-
ные Штаты“».
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Принуждение к щедрости
Президент рекомендовал «Роснефти» 
увеличить дивиденды

Дивидендная политика «Роснефти» 
 подвергнется неожиданным изменени-
ям — Владимир Путин публично реко-
мендовал главе компании Игорю Сечину 
перейти на выплату 50% чистой прибы-
ли. Правительство уже два года призы-
вает «Роснефть» отдавать такую долю, 
но все равно компания платила меньше, 
что Минфин отчасти компенсировал ро-
стом налогов. Новый подход может быть 
связан с желанием удовлетворить нуж-
ды бюджета не в ущерб интересам новых 
акционеров «Роснефти».

Президент РФ Владимир Путин в ходе 
встречи с главой «Роснефти» Игорем Сечи-
ным неожиданно предложил тому обсудить 
на годовом собрании акционеров компании 
выплату дивидендов в размере 50% от чистой 
прибыли. Для самой «Роснефти» поручение 
президента было внезапным — собрание со-
стоится уже завтра, а в его повестке этот во-
прос не значился. Относительно дивиден-
дов она включает лишь одобрение выплат за 

2016 год в размере 35% от прибыли по МСФО 
(5,98 руб. на акцию) — около 63 млрд руб.

В «Роснефти» дали понять, что поруче-
ние президента касается разработки новой 
политики по их выплате. Действующая ди-
видендная политика, согласно которой 
«Роснефть» должна выплачивать не менее 
35% прибыли по МСФО, была принята все-
го полгода назад, сразу после покупки 19,5% 
акций нефтекомпании швейцарским трей-
дером Glencore и катарским фондом QIA. На-
помним, на покупку пакета €5,2 млрд ин-
весторам выдал итальянский банк Intesa, 
таким образом, просьба президента могла 
быть связана с поддержкой новых акционе-
ров, которые, по словам президента, «взяли 
на себя определенные обязательства по раз-
витию компании».

Кроме того, действующая политика 
«Роснефти» предполагает промежуточные 
выплаты за 2017 год. 
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Бурлить не вредно
Чему Владимир Путин  
научил новую Общественную палату

20 июня президент России Владимир 
Путин встретился с членами Обществен-
ной палаты России VI состава и расска-
зал им, как следует вести себя, и с кем, 
и как не надо бы. Особая осторожность 
требуется при взаимодействии с запад-
ными чиновниками. Почему —  передает 
специальный корреспондент ”Ъ“ 
 Андрей Колесников.

Члены нового созыва Общественной па-
латы (ОП) собрались в круглом холле Перво-
го корпуса Кремля. Их тут было очень много, 
ну просто все. Накануне, когда они встрети-
лись в свой первый рабочий день, их оказа-
лось гораздо меньше. Один из новых членов 
ОП, которого я знал по его прежней многог-
ранной деятельности, признался, что не вы-
держал накануне бессмысленности разгово-
ров, мелькания лиц старше среднего возра-
ста и взял и ушел.

Я, правда, сказал ему, что это не выход.
— Да,— вздохнул он.— Выйти отсюда ско-

ро не получится…

— Эх,— мечтательно вздохнул еще один 
член ОП, тоже пожелавший (пришлось удов-
летворить) остаться неизвестным,— Хоте-
лось бы уже и поработать.

Президент России не спешил доставить 
ему это удовольствие: до встречи с членами 
Общественной палаты ему предстоял еще 
целый обед с президентом Киргизии Алмаз-
беком Атамбаевым (см. стр. 4).

— А что, вы работать сюда пришли, в Об-
щественную палату? — не удержался я.

— Конечно! — воскликнул он.
— О, это необычно,— еще больше не 

удержался я.— Разве Общественная палата 
когда-то работала?

— Но теперь все изменится! — настаивал 
он.

— Вот именно это члены каждого нового 
созыва и говорят!

— Но ведь состав-то изменился!
— Вот только это каждый раз и меняется.
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Введение надзорных каникул со-
кратило в 2016 году число про-
верок организаций на 22%, до 
1,68 млн. Впрочем, на фоне об-
щего снижения административ-
ного давления на бизнес вне-
плановые проверки вытесняют 
плановые, а федеральные ин-
спекции заменяются регио-
нальными. Предприниматели 
утверждают, что растет число 
предпроверочных мероприятий, 
таких как административные 
 расследования.

Как следует из доклада Минэко-
номики о деятельности контроль-
но-надзорных органов, в 2016 го-
ду общее число проверок уменьши-
лось на 22%, до 1,68 млн. В лидерах 
по числу проверок в прошлом году 
— МЧС (241 тыс.), Роспотребнадзор 

(235 тыс.), ФНС (184 тыс.), Ростехнад-
зор (136 тыс.) и Роструд (134 тыс.). На 
эту пятерку приходится более 78% 
всех проверок. Все они в разной сте-
пени сократили число контроль-
ных действий в отношении бизне-
са. Впрочем, если сравнивать итоги 
прошлого года с данными 2014-го, то 

у некоторых ведомств, например, у 
Роструда и Росздравнадзора, количе-
ство проверок даже выросло (см. ди-
аграмму). Из общего тренда на сни-
жение госконтроля выбивается Мин-
культуры — единственное ведомст-
во, у которого число проверок выро-
сло с 318 в 2015-м до 568 в 2016 году.

Результат реформы контроля и 
надзора — сокращение числа пла-
новых проверок: с 888 тыс. в 2015 
году до 602 тыс. в 2016-м (с одновре-
менным снижением их доли в об-
щем количестве с 41,2% до 36%). Од-
новременно растет доля внеплано-
вых — с 59% до 64% (при снижении 
их количества с 1,3 млн в 2015 году до 
1 млн в 2016-м). «Внеплановые про-
верки являются основной формой 
исполнения контрольно-надзорных 
полномочий»,— отмечается в докла-
де. В Минэкономики перемены объ-
ясняют введением трехлетних над-
зорных каникул в отношении ма-
лого и среднего предприниматель-
ства, которые продлятся до 2019 го-
да. Наблюдается также перевод про-
верок с федерального на региональ-
ный уровень. С 2013 года доля про-

верок на уровне субъектов РФ выро-
сла с 21% до 37%. Бизнес доволен сни-
жением числа проверок, но указыва-
ет, что контролирующие органы ста-
ли изощреннее. Например, растет 
объем внеплановых проверок, кото-
рые проводятся «по иным основани-
ям» (вне рамок закона №294 о защите 
бизнеса при осуществлении госкон-
троля),— на их долю таких инспек-
ций в 2016 году пришлось почти 16% 
всех внеплановых проверок (в 2015 
году — 13%). «Контролирующие орга-
ны стали активнее применять так на-
зываемые предпроверочные меро-
приятия — в частности, администра-
тивные расследования, которые не 
являются проверкой, а по факту ею 
оказываются»,— говорит глава «Опо-
ры России» Александр Калинин. 

Дарья Николаева

Проверки уходят в регионы
Инспекторы стали наведываться к бизнесу реже, но без предупреждения

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,4

миллиарда рублей составила оценка арестованного имущества предпринимателей в 2016 
году, сообщила Генпрокуратура. Сумма оценки и частота арестов имущества растет — с 3,2 тыс. в 2012 году 
до 5,2 тыс. в 2016-м. В надзорном ведомстве отмечают, что это результат работы по расширению примене-
ния такой меры для взыскания налогов, пеней и штрафов. По мнению прокуроров, она является более гуман-
ной по отношению к бизнесу: с одной стороны, применение ст. 77 НК требует их санкции, что обеспечивает 
дополнительный контроль обоснованности взысканий, а с другой — арест имущества наносит меньший 
ущерб бизнесу, чем традиционная его продажа для уплаты налоговых долгов с участием судебных приставов.

ВНУТРЕННИЙ СПРОС

Росстат поддержал  
потребление граждан

В свежей порции статистики Рос-
стата о благосостоянии и спросе 
домохозяйств обнаруживается за-
метный пересмотр данных о динам-
ке реальных зарплат, потребления 
и доходов. Так, годовой темп роста 
реальных зарплат в апреле соста-
вил 3,7% (2,5% по предыдущей 
оценке), что аналогично оценке 
их динамики в мае. Расчеты ЦМАК-
Па с устранением сезонности пока-
зывают, что среднемесячный рост 
реальных зарплат в апреле—мае 
был на уровне 0,5%, их повышение 
продолжается уже пять месяцев 
на фоне снижения инфляции, роста 
спроса на квалифицированную 
рабочую силу в промышленности 
(безработица в мае снизалась до 
5,2% с 5,3% в апреле) и снижения 
дифференциации зарплат в част-
ном и госсекторе.

Вместе с этим в январе—
апреле улучшена и статистика 
оборота розницы за счет непро-
довольственных товаров. В итоге 

в январе—мае спад потребления 
товаров в годовом выражении 
замедлился до 0,8% с 2,6% в янва-
ре—апреле, а отдельно в мае его 
рост ускорился до 0,7% с 0,1% в 
апреле. Основная причина — отло-
женный спрос на автомобили и 
квартиры, который подогревается 
ростом кредитования на фоне 
снижения ставок. По данным 
ЦБ, кредиты физлицам в мае 
увеличились на 0,7% (с учетом 
валютной переоценки). «Помимо 
устойчиво растущего ипотечного 
кредитования в последние месяцы 
стал заметен и умеренный рост 
необеспеченных потребительских 
ссуд»,— добавляют в ЦБ, отмечая 
рост просрочки по кредитам гра-
жданам за май на 0,7%. Впрочем, 
оценки ЦМАКПа с учетом сезон-
ности говорят об остановке роста 
потребления: увеличение спроса 
на непродовольственные товары 
в апреле—мае составило 0% (в 
первом квартале — рост на 0,8%), 
а на продовольствие — минус 
0,2% (плюс 0,6% соответственно).

Снижение нормы сбереже-
ния в банковских вкладах (в мае 
депозиты выросли лишь на 0,2%) 
и рост задолженности по кредитам, 
по методологии Росстата, снижают 
норму потребления. Но так как 
статистики увеличили оценку его 
объема на 40 млрд руб. с начала 
года, это привело и к пересмотру 
динамики реальных доходов (на-
помним, их Росстат считает от рас-
ходов граждан): их снижение год 
к году резко замедлилось — с 7,5% 
в апреле до 0,4% в мае. Впрочем, 
по оценкам ВЭБа и ЦМАКПа, в мае 
2017 года реальное потребление 
все еще было ниже показателя 
кризисного мая 2009 года.

Алексей Шаповалов
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по фактическим данным
с исключением сезонного фактора
тренд

В правительстве решили отка-
заться от введения с 1 января 
2018 года нормы, предусматри-
вающей право граждан не пла-
тить за коммунальные услуги, 
если начисления не размещены 
в ГИС ЖКХ. Механизм, вызывав-
ший опасения бизнес-сообще-
ства, будет скорректирован — с 
граждан в таких случаях с 1 ян-
варя 2019 года не будут взимать 
штрафы за задержку платежа. 
Кроме того, ведомства намерены 
смягчить административную от-
ветственность за неразмещение 
сведений в системе — и ввести 
финансовые санкции для опера-
тора системы за потерю данных.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера на 

заседании межведомственной рабо-
чей группы по вопросам ЖКХ под ру-
ководством вице-премьера Дмитрия 
Козака решено отложить введение 
мер экономического стимулирова-
ния размещения поставщиками пол-
ной информации в ГИС ЖКХ. Нор-
ма, предполагающая право граждан 
не платить за коммунальные услуги, 
если информация о начислениях не 
размещена в информсистеме, долж-
на вступить в силу 1 января 2018 года.

Как сообщил 
”
Ъ“ представитель 

вице-премьера Илья Джус, введение 

нормы решено перенести на 1 июля 
2019 года, а освобождение от оплаты 
ЖКУ заменит отказ от штрафов за за-
держку платежа, при этом будет раз-
работан механизм подтверждения от-
сутствия данных в системе. «У нас нет 
задачи устраивать шоковую терапию, 
поэтому мы предложили увеличи-
вать ответственность постепенно — с 
2018 года наступает административ-
ная ответственность за неразмеще-
ние сведений в ГИС, а с 1 июля 2019 
года будет вводиться норма про эко-
номическую мотивацию»,— объяс-
нил 

”
Ъ“ это решение замглавы Мин-

комсвязи Михаил Евраев. Как уточ-
нил 

”
Ъ“ замглавы Минстроя Андрей 

Чибис, возможность не взимать с 1 
июля 2019 года с потребителей штра-
фы и пени в случае неразмещения 
квитанций в ГИС ЖКХ — это один 
из вариантов, который был принци-
пиально одобрен. По его словам, к 1 
сентября ведомства должны подгото-
вить уже согласованные поправки.

Отметим, возможность освобожде-
ния граждан от оплаты ЖКУ критико-
валась бизнес-сообществом: против 
этой нормы, в частности, выступал 
РСПП, жаловавшийся на некоррект-
ную работу системы и опасавший-
ся возникновения из-за этого лави-
ны неплатежей в ЖКХ. Уверенности 
в реализуемости этой нормы не бы-
ло и у Минстроя — ранее Андрей Чи-
бис сообщал 

”
Ъ“, что от возможности 

не оплачивать ЖКУ де-факто решено 
отказаться (см. 

”
Ъ“ от 26 мая). 

Как рассказал вчера господин Чи-
бис, теперь в правительстве намере-

ны дифференцировать ответствен-
ность за неразмещение информации 
в системе в зависимости от степени 
вины. Как пояснил Михаил Евраев, 
чтобы исключить ответственность 
за случайные ошибки, «обсуждается 
возможность вынесения предупре-
ждения или небольшого штрафа при 
первом нарушении, а при дальней-
шем неразмещении информации — 
уже наложение серьезных штрафов». 
Ответственность предлагается ввести 
и для оператора ГИС ЖКХ — «Почты 
России». Как рассказал Андрей Чи-
бис, вчера на заседании рабочей груп-
пы было принято решение предусмо-
треть в поправках финансовую ответ-
ственность оператора системы, в част-
ности, за потерю данных или сбои, 
повлекшие причинение ущерба.

Напомним, с 1 июля 2017 года в 
системе должны будут размещать-
ся данные не только о домах и при-
борах учета, но и о начислениях за 
коммунальные услуги. В противном 
случае должностным лицам грозит 
штраф до 30 тыс. руб., а юрлицам — 
до 200 тыс. руб. Сейчас, отмечает Ми-
хаил Евраев, «регионы сильно под-
тянулись по размещению информа-
ции в ГИС ЖКХ» — по его данным, 
в системе зарегистрированы все 
управляющие организации страны, 
81% ТСЖ и ЖСК, 92% ресурсоснабжа-
ющих организаций, а также практи-
чески все региональные и муници-
пальные органы власти, размещена 
информация о 95% многоквартир-
ных домов и 68% жилых домов. 

Евгения Крючкова

ГИС ЖКХ спасовала перед неплатежами
Белый дом смягчит санкции за отсутствие данных в системе

Вступление в силу с 1 июля 2017 
года требования о сдаче квали-
фикационного экзамена в об-
ласти оценочной деятельности 
нарушает принципы саморегу-
лирования, уничтожает инсти-
тут экспертизы саморегулиру-
емых организаций оценщиков 
(СРОО) и может оставить за бор-
том профессии до 70% участни-
ков рынка — с такими громкими 
заявлениями выступили вчера 
представители отрасли. В Мин-
экономики, регулирующем оцен-
щиков, настаивают, что экзамен 
позволит повысить качество оце-
ночных услуг.

Норма, обязующая оценщиков 
раз в три года сдавать экзамен на 
подтверждение уровня квалифика-
ции, вводится поправками к зако-
ну об оценочной деятельности, при-
нятыми еще в 2016 году. Хотя до ее 

вступления в силу осталось десять 
дней, приказ, регламентирующий 
новые процедуры, еще не издан. 
Оператор экзамена юридически не 
определен, а список из 1,5 тыс. воз-
можных вопросов держится в тайне, 
сетуют оценщики.

Кроме «простых» оценщиков эк-
замен предстоит сдавать и экспер-
там (специалисты, осуществляющие 
экспертизу отчетов об оценке) — их 
прежние аттестаты с 1 июля факти-
чески аннулируются. Это может при-
вести к роспуску экспертных сове-
тов — из-за чего с проблемами столк-
нется судебная система, поскольку 
не подтвержденные экспертизой 
выводы оценщиков не могут счи-
таться доказанными. Как следует из 
текста закона, эксперты СРОО (а так-
же молодые специалисты-оценщи-
ки, вступившие в организации по-
сле 1 января 2017 года) должны полу-

чить аттестат непосредственно 1 ию-
ля. Для остальных участников рынка 
(их более 20 тыс.) срок сдачи экзаме-
на — до 1 апреля 2018 года.

Оценщики, которые вчера прове-
ли пресс-конференцию по этой те-
ме, поддерживают саму идею экза-
мена «на вход в профессию», одна-
ко предъявление одинаковых тре-
бований к новичкам и специали-
стам с более чем двадцатилетним 
стажем их возмущает. «Это все рав-
но, что обязать академиков сдавать 
ЕГЭ»,— говорит президент ассоциа-
ции СРОО «Экспертный совет» Алек-
сей Каминский. По его словам, со-
здается ситуация «неконкурентного 
преимущества для посвященных в 
тонкости экзаменационных проце-
дур». По оценке СРОО, рынок может 
сократиться на 70%, что приведет к 
резкому взлету тарифов для населе-
ния и бизнеса, увеличению сроков 

оценочных процедур и снижению 
их качества. Речь может идти об ого-
сударствлении оценочной деятель-
ности, говорит господин Камин-
ский. Кроме того, экзамен можно 
будет сдавать отдельно по одной из 
трех специализаций: оценка движи-
мого имущества, недвижимого иму-
щества, оценка бизнеса — то есть 
вместо универсального оценщи-
ка компаниям придется нанимать 
группу узкопрофильных специали-
стов, отмечают эксперты.

Оценщики признают, что пробле-
мы в отрасли есть (заказная оцен-
ка, демпинг), однако решать их на-
до иначе. По их словам, Минэконо-
мики уходит от общения с сообще-
ством. Нынешнюю инициативу ве-
домства они считают противореча-
щей законодательству и потенци-
ально коррупциогенной — и наме-
рены отстаивать свои интересы в су-

де. Первоочередным шагом, по их 
мнению, должны стать перенос сро-
ка сдачи экзамена на 1 июля 2019 го-
да и гармонизация его требований с 
действующим профессиональным 
стандартом.

В Минэкономики между тем на-
стаивают на необходимости экза-
мена. Как пояснили 

”
Ъ“ в ведомст-

ве, приказ о порядке его проведе-
ния сейчас проходит регистрацию 
в Минюсте. Замысел регулятора в 
Минэкономики объясняют следую-
щим образом: «Необходимо сосредо-
точиться на приобретении глубоких 
компетенций в выбранном направ-
лении оценки, так как потребитель 
требует от оценщика все более глубо-
кого понимания специфики объек-
та оценки. Экзамен — это только под-
тверждение минимально необходи-
мого уровня квалификации».

Надежда Краснушкина

Оценщики не готовы к экзамену
Ужесточение регулирования может оставить без работы 70% участников рынка
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Рука рынка помогла вице-
премьеру Дмитрию Козаку 
смягчить требования к уча-
стию бизнеса в наполнении 
коммунальной информси-
стемы  ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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Бурлить не вредно

И вот с этим он уже не спорил. А 
просто сник.

Честно говоря, я тоже расстроил-
ся. Возможно, это был единствен-
ный тут человек, которому и правда 
чертовски хотелось поработать. И, 
кажется, я его разубедил.

Впрочем, я услышал, как о пер-
спективах нового созыва «Перво-
му каналу» рассказывает еще один 
член ОП:

— Мы можем замодерировать но-
вые идеи! Новые законопроекты! 
Проэкспертизировать! Довести их 
до кондиции!

Действительно, именно этим на-
чинали заниматься члены первых 
созывов — на этом и заканчивали.

— Можем еще раз проверить все 
на прочность! Все институты! — про-
должал выступающий перед каме-
рой «Первого канала».— А общест-
венный контроль?! Тут тоже нужны 
профессионалы!..

Удивительно, как люди тут не хо-
тели называть себя своими имена-
ми. Один из них, член ОП несколь-
ких последних созывов, начал бы-
ло что-то объяснять мне про инсти-
туты влияния и опять контроля, и 
снова общественного, а потом вдруг 
сбился и со странной обидой пере-
спросил:

— А что вы так на меня смотрите? 
Ну да, все не так. Но кто тут у нас вли-
ятельный? Кто что-то решает? У нас 
это один человек. А так, какая разни-
ца, Общественная палата или каби-
нет министров?..

Тут я, кажется, нашел еще одно-
го человека, который собрался по-
работать. Звали его Илья Ремесло. 
Он пришел по квоте третьего уров-
ня. Илья Ремесло признался, что 
статус члена ОП позволит ему ка-
чественнее проводить расследова-
ния, которыми он, по его словам, 
славится:

— Вы слышали, наверное, про 
мои расследования по «Роснано», 
по Чубайсу?.. Огромное количество 
просмотров!.. И ситуация постоянно 
обновляется!

— Какая ситуация? — переспро-
сил я.

— С госконтрактами! — с недоу-
мением пояснил он.— Сейчас рас-
скажу! Только не для печати…

Опять все было не для печати. А 
для чего же тогда?

Наконец я увидел Валерия Фаде-
ева.

— Как вам в роли главы Общест-
венной палаты? Не обременяет?

— Я не глава,— с упреком сказал 
он мне.— Я секретарь.

— Все равно вас все будут назы-
вать главой. Нельзя сопротивляться 
неизбежному.

— Может быть,— вздохнул он,— 
я буду когда-нибудь приходить позд-
но вечером домой и рассказывать се-
бе самому «ах, я глава!..», но пока я се-
кретарь.

Я спросил, почему так получает-
ся, что среди членов ОП почти нет 
молодых людей.

— Как нет?! — не согласился он и 
остановил, схватив за рукав пиджа-
ка того самого члена ОП, который 
рассказывал «Первому каналу» про 
замодерирование новых идей.

— 39… — помедлил, предвари-
тельно что-то посчитав в уме, коллега.

— А, ну проходи… — с сожалени-
ем махнул рукой Валерий Фадеев.

— А знаете, почему так получа-
ется? — обратился он уже ко мне.— 
Здесь же половина людей — из реги-
онов.

— А в регионах молодых нет? — 
спросил я.— Стареют регионы?

— Да нет,— досадливо поморщил-
ся Валерий Фадеев.— Просто регио-
ны выдвигают людей авторитетных, 
уважаемых, а это, как правило, не та-
кие уж молодые люди.

— Неужели среди молодых нет ав-
торитетных? Пользующихся автори-
тетом хотя бы среди молодых?

— А вот чтобы начали происхо-
дить такие процессы,— неторопли-
во кивнул Валерий Фадеев,— долж-
но пройти время.

Пока все эти молодые люди не по-
стареют, догадался я.

Стулья для встречи в Екатеринин-
ском зале в этот раз расставили осо-
бым, камерным, уютным, интим-
ным даже способом: этаким неж-
ным полукругом, способным распо-
ложить к задушевной беседе или да-
же расшевелить к ней. Конечно, ко 
встрече с депутатами Госдумы сту-
лья так не расставишь.

Владимир Путин откушал с Ал-
мазбеком Атамбаевым и выглядел 
благодушным. Он объяснил, что 
знает, конечно, о критике Общест-
венной палаты, но уверен, что Об-
щественная палата состоялась и за-
нимает свое место, не подменяя, 
например, парламент, а занима-
ясь общественным контролем (см. 
выше) и экспертной оценкой (см. 
еще выше) «того, что генерируются 
как ближнесрочные и отдаленные 
планы…». И еще немало у него на-
шлось слов для обозначения нуж-
ности Общественной палаты стра-
не и, может быть, даже каждому из 
ее жителей, и чем дальше Влади-
мир Путин говорил, тем яснее я по-
нимал: и ему лично.

И люди в Екатерининском зале 
тоже, кажется, начинали осознавать 
свою нужность, и даже высшую во-
стребованность, и вот именно этому 
человеку. И вряд ли могло быть что-
то выше этого. И зачем?

— Здесь и Герои России, и ветера-
ны, и тренерский состав,— говорил 
Владимир Путин, подтверждая все 
мои самые смелые наблюдения.— 
Здесь люди, которые сами при необ-
ходимости могут возглавить мини-
стерства!

Он гордился ими. Разве было не-
чем? Вот только речь эта слишком уж 
напоминала вступительную перед 
регулярной церемонией вручения 
госнаград в том же самом Екатери-
нинском зале.

Валерий Фадеев вкратце расска-
зал, как продуктивно накануне по-
работала новая Общественная па-
лата на своем первом пленарном за-
седании, и начал давать слово наме-
чающимся ее активистам. Первым 
выступил отец Александр Ткачен-
ко, человек, к первым словам ко-
торого, между прочим, сразу начи-
наешь испытывать уважение, а по-
том даже и трепет ощущаешь неко-
торый (и вряд ли это результат его 
профессиональных усилий; нет, в 
нем есть что-то большее, и если Об-
щественной палате и правда нуж-
ны новые люди, да и просто лю-
ди, то он и есть этот человек), кото-
рый рассказал, как он и его едино-
мышленники помогают больным 
людям и как взаимодействуют, на-
пример, даже с чиновниками за ру-
бежом, и как оттуда тоже поступает 
помощь…

— Маленький комментарий… — 
кивнул Владимир Путин.— Если вы 
хотите, чтобы работа была эффек-
тивной,— не работайте напрямую 
с официальными структурами за ру-
бежом. У них другие задачи! Работай-
те напрямую! С такими же, как вы, с 
искренними людьми, которые к вам 
приезжают!

И он с неподдельным энтузиаз-
мом, который никак не иссякнет, 
рассказал, почему нельзя иметь де-
ло с чиновниками, которые, может, 
и хотели бы даже помочь, но они же 
делают только то, что им разрешают. 
А разрешают им строго определен-
ные вещи (видимо, власти на самом 
верху в западных странах).

Пошли примеры:
— Где Occupy Wall Street? — вос-

кликнул Владимир Путин.— ФБР 
порвало все в клочья! В кислоте рас-
творило! А у нас все бурлит. А там 
бурлит только то, что разрешено!

И он продолжил рассказ о том, 
что такое хорошо и что такое плохо. 
И это в самом деле могло завести ко-
го угодно.

Вопрос, куда.
Андрей Колесников

Присоединение Крыма 
обосновали в докладе
Международным организациям и политикам  
расскажут о легитимности крымского  
референдума

Сегодня в Москве будет пред
ставлен аналитический доклад 
«О легитимности крымского ре
ферендума», подготовленный 
экспертами под эгидой крым
ского постпредства при пре
зиденте РФ. Его авторы отвер
гают выводы Венецианской 
комиссии, а «непризнание ито
гов референдума 2014 года» 
о присоединении Крыма к РФ 
называют «выступлением про
тив основополагающих прин
ципов демократии». Текст бу
дет передан в международные 
организации. Доклад не изме
нит отношения западных стран 
к крымскому референдуму, счи
тают эксперты.

Доклад был подготовлен груп-
пой юристов-международников. 
Среди них президент Гильдии рос-
сийских адвокатов Гасан Мирзоев, 
председатель московской коллегии 
адвокатов «Последний дозор» Алек-
сандр Молохов, декан факультета 
международного права Дипломати-
ческой академии МИД России Алек-
сей Моисеев. Авторы доклада отме-
чают, что «группа западных госу-
дарств» «продвигает в международ-
ных организациях тезисы об 

”
окку-

пации“ и 
”
аннексии“ Крыма», не-

смотря на результаты референдума 
16 марта 2014 года (за воссоедине-
ние Крыма с Россией проголосова-
ли 96,57% при явке 84,17%). Они так-
же ссылаются на заключение Вене-
цианской комиссии о крымском ре-
ферендуме от 21 марта 2014 года. В 
нем говорится, что по конституции 
Украины «отделение части террито-
рии страны не может быть предме-
том местного референдума». Само-
определение же Венецианская ко-
миссия понимает исключительно 
«в пределах существующих границ, 
а не как внешнее самоопределение 
через отделение», отмечая, что «мас-
штабное публичное присутствие 
военных сил не благоприятствует 
демократическому принятию ре-
шений», а «до назначения референ-
дума никаких переговоров, направ-

ленных на решение, основанное на 
общем согласии, не состоялось».

В ответ на это эксперты напоми-
нают, что новейшая история между-
народных отношений знает немало 
прецедентов реализации права на 
самоопределение. После распада 
СССР в 90-е годы им «воспользова-
лись бывшие советские республи-
ки»: так была признана «и сама Ук-
раина». Российские военные в мар-
те 2014 года находились в Крыму со-
гласно действующим договоренно-
стям между Россией и Украиной, а в 
Киеве произошел государственный 
переворот, указывают авторы. Даль-
нейшие действия жителей Крыма 
по созданию отрядов самообороны 
и проведению референдума «согла-

суются с Международным пактом о 
гражданских и политических пра-
вах, принятым резолюцией Гене-
ральной ассамблеи ООН 16 декаб-
ря 1966 года», где «провозглашают-
ся равенство всех людей перед зако-
ном» и «запрет всякого рода дискри-
минации».

Авторы также напоминают о ре-
ферендумах в Крыму за послед-
ние 30 лет. Так, 20 января 1991 го-
да 93,26% поддержали «воссоздание 
Крымской Автономной Советской 
Социалистической Республики как 
субъекта Союза ССР и участника Со-
юзного договора». Население Крыма 
«однозначно четко определило свои 
государственно-политические при-
оритеты, направленные на реинтег-
рацию с Россией», поэтому неприз-
нание итогов референдума 2014 го-
да — это «выступление против осно-
вополагающих принципов демокра-
тии и права народов на самоопреде-

ление, предусмотренного уставом 
ООН», резюмируют авторы доклада.

Доклад подготовлен на русском 
и переведен на английский язык. 
Его подготовку курировало посто-
янное представительство Республи-
ки Крым при президенте РФ. Его ру-
ководитель вице-премьер Крыма Ге-
оргий Мурадов сообщил 

”
Ъ“, что до-

клад будет с помощью российских 
дипмиссий и представительств Рос-
сотрудничества рассылаться в ме-
ждународные организации и будет 
доведен до политических кругов 
стран Запада.

Депутат Госдумы РФ от Крыма 
Руслан Бальбек сказал 

”
Ъ“, что на 

Западе не хватает объективной ин-
формации о происходящем в Кры-

му. «Мы не рассчитываем, что до-
клад как-то повлияет на мнение за-
падных элит, но, без сомнения, его 
в интернете прочитают простые лю-
ди, и даже если у каждого третьего 
отложится в памяти, что крымский 
референдум легитимный, значит, 
мы не зря провели эту работу»,— 
сказал он. Крымский общественник 
Нариман Джелялов сказал 

”
Ъ“, что, 

«несмотря на трехлетние усилия 
российской дипломатии», миро-
вое сообщество «ни на миллиметр» 
не отошло от своего мнения по ста-
тусу Крыма. «Если логика и поведе-
ние основных акторов мировой по-
литики будут сохраняться прежни-
ми, то любые попытки, в том числе 
докладами и заявлениями, это мне-
ние изменить ни к чему не приве-
дут»,— считает господин Джелялов.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Иван Синергиев

Российский интернет  
нуждается в защите от законов
Комитет гражданских инициатив  
оценил состояние сегмента

Российское законодательство 
в сфере интернета так отрегу
лировало отрасль, что россий
ский сегмент, который мог за
нять лидирующие позиции на 
мировых рынках, теряет при
влекательность для инвесто
ров и конкурентоспособность. 
Такую тенденцию выявили 
 эксперты круглого стола, ор
ганизованного Комитетом гра
жданских инициатив (КГИ) Алек
сея Кудрина для обсуждения 
проблем интернетзаконода
тельства.

Интернет-технологии до недав-
них пор развивались в России пра-
ктически без поддержки и контр-
оля со стороны государства, напо-
минают участники круглого стола, 
проведенного КГИ совместно с экс-
пертами, анализирующими пра-
ктику применения законов об ин-
тернете. Резкое усиление вмеша-
тельства госорганов в деятельность 
российских компаний началось 
с 2012 года. Ограничения и запре-
ты вводились для борьбы с терро-
ризмом, наркоманией или детской 
порнографией. Но ни к одной из це-
лей принятые законы не приблизи-
ли российского общества, считают 
эксперты.

Не стал исключением и 2017 год. 
Глава «Центра защиты цифровых 
прав» Саркис Дарбинян напомнил 
про вступивший в силу 7 июня за-
кон, запрещающий интернет-ре-
сурсы, склоняющие подростков к 
самоубийству: «Работники МВД еще 
на стадии разработки в Госдуме со-
общали, что лишь 1% подростковых 

суицидов связан с интернетом». Но 
реальными проблемами для отра-
сли стали законы «об онлайн-кино-
театрах», о новых штрафах «для опе-
раторов», которые не заблокирова-
ли запрещенные сайты, отметил го-
сподин Дарбинян.

Авторы запретительных иници-
атив зачастую оправдывают свои 
законопроекты «опытом ведущих 
стран». Но подобная аргументация 
некорректна, судя по обзору, подго-
товленному Институтом изучения 
интернета, о котором рассказала 
директор по стратегическим проек-
там Ирина Левова. Эксперты инсти-
тута решили сравнить с зарубежны-
ми аналогами «пакет Яровой» (всту-
пит в силу в июле 2018 года). В вось-
ми странах (Франция, Великобрита-
ния, США, Австралия и др.), по сло-
вам госпожи Левовой, тоже дейст-
вуют законы, которые, как и «па-
кет Яровой», требуют в целях обес-
печения национальной безопасно-
сти и противодействия террориз-
му, чтобы провайдеры хранили ин-
формацию о фактах приема, пере-
дачи, доставки и обработки голосо-
вой информации, текстовых сооб-
щений, а также «изображения, зву-
ки или иные сообщения пользова-
телей». Но «пакет Яровой» требует 
«сплошного копирования и хране-
ния», то есть хранения информа-
ции обо всех пользователях. В ана-
логичных зарубежных законах это 
касается только пользователей, ко-
торые «подозреваются в причастно-
сти к терроризму» или иным пре-
ступлениям, утверждает Ирина Ле-
вова. «Пакет Яровой» требует, чтобы 

голосовая информация и текстовые 
сообщения хранились три года, за 
рубежом сроки от трех месяцев до 
двух лет. «Пакет Яровой» требует, 
чтобы «изображения» копирова-
лись и хранились не меньше шести 
месяцев, за рубежом — три месяца. 
«Самое жесткое правило в Франции 
— четыре месяца,— подчеркнула 
госпожа Левова.— Но там это дела-
ется на основании судебного орде-
ра, подкрепленного распоряжени-
ем премьер-министра». За рубежом 
затраты провайдеров на «копиро-
вание и хранение» финансируются 
или компенсируются средствами 
госбюджета. «Пакет Яровой» пред-
лагает это делать провайдерам за 
собственный счет. Отечественному 
сегменту интернета это обойдется 
«примерно в 4,5 трлн руб.», напом-
нила Ирина Левова. По ее мнению, 
такое регулирование лишает рос-
сийский сегмент инвестиционной 
привлекательности, а значит, он 
«теряет конкурентоспособность».

Если тенденция не изменится, то 
российское интернет-пространст-
во рискует уподобиться, например, 
Таджикистану, в веб-пространстве 
которого «нет популярных новост-
ных сайтов, нет Facebook, 

”
ВКон-

такте“ и даже 
”
Одноклассников“», 

заявил юрист компании Park Media 
Consulting Николай Дмитрик. Экс-
перты решили, что они должны 
постоянно и публично оценивать 
каждый российский акт, регулиру-
ющий глобальную сеть, чтобы оте-
чественный сегмент не превратил-
ся в «цифровое болото».

Виктор Хамраев

Секретарь Общественной 
палаты РФ Валерий 
Фадеев не в первый раз 
вплотную занимается ею   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

Его поздравляет заместитель председателя Совета феде-
рации Галина Карелова:
— Уважаемый Сергей Семенович! Примите сердечные 
поздравления с днем рождения! И искреннюю призна-
тельность — за московские ухоженные дворы и обнов-
ленные старые улицы и переулки, за ставшими пре-
красным пространством для общения и отдыха парки 
и бульвары, за отреставрированные памятники, за мо-

сковские уличные праздники… И еще — за создание 
одной из самых сильных систем социальной защиты. 
Ваша работа требует огромной энергии и решительно-
сти. Еще по нашей давней совместной работе в Сове-
те федерации знаю, что вам этих качеств не занимать. 
Удачи вам, здоровья и новых свершений на благо на-
шей столицы.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет мэру Москвы  
Сергею Собянину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

«Доклад в интернете прочитают 
простые люди, и даже если у каждого 
третьего отложится в памяти, 
что крымский референдум 
легитимный, значит, мы не зря 
провели эту работу»
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20 июня президент России  
Владимир Путин встретился с 
президентом Киргизии Алмаз-
беком Атамбаевым, и специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников узнал, что Киргизии 
после переговоров списаны все 
долги перед Россией, а сам рос-
сийский президент заслужил от 
Алмазбека Атамбаева «Спаси-
бо громадное!», в том числе и за 
то, что самим фактом этой встре-
чи российский президент катего-
рически поддержал преемника 
Алмазбека Атамбаева на пре-
зидентских выборах в Киргизии 
в октябре этого года.

Визит президента Киргизии Ал-
мазбека Атамбаева в Москву явля-
ется государственным (рангом ни-
же — рабочий и официальный). А 
каким же еще он может быть, если 
такой формат лучше всего, без-
условно, подходит для того, что-
бы затвердить, прежде всего в со-
знании киргизского народа, такую 
простую и ясную мысль: Россия в 
канун президентских выборов в 
Киргизии — на стороне человека, 
которого этой Киргизии назовет 
Алмазбек Атамбаев?

И давно в Россию не было госви-
зитов. Давно, много лет не вытяги-
вались во всю длину Георгиевского 
зала официальные делегации двух 
стран. Но очень уж многое было тут 
и знакомо. Глава «Роснефти» Игорь 
Сечин, замыкавший российскую 
шеренгу, по привычке (такое впе-
чатление, что врожденной) обни-
мался, хохоча, с главой «Газпрома» 
Алексеем Миллером. Министр ино-
странных дел Сергей Лавров, стоя 
во главе шеренги, веселил первого 
вице-премьера Игоря Шувалова ви-
дами из своего мобильного телефо-
на. Да и вообще, может, и не желая 
того, собирал вокруг себя свободо-
мыслящих людей из этой шеренги.

Члены киргизской делегации то-
же не скучали. Они неистово фото-
графировали на мобильные теле-
фоны все вокруг себя: потолки Ге-
оргиевского зала, его стены, журна-
листов и друг друга. Каждый из них 
так искренне и трогательно просил 
коллегу увековечить себя в этих ин-
терьерах, что мне казалось, я пони-
маю: они ведь, наверное, отдают се-
бе отчет в том, что, как и их началь-

ник Алмазбек Атамбаев, может, по-
следний раз сюда попали…

Под звуки торжественной му-
зыки Владимир Путин и Алмазбек 
Атамбаев встретились в центре за-
ла. Им всего-навсего надо было  
поздороваться и повернуться ли-
цом к флагам для прослушивания 
гимна. Но Алмазбек Атамбаев все-
таки успел не просто поздоровать-
ся, а и потрогать Владимира Пути-
на за локоть.

Во время исполнения киргизско-
го гимна все два десятка членов кир-
гизской делегации держали руки 
строго на сердце. Логично было бы, 
если они тогда и пели бы (ведь так 
всегда поступают, например, футбо-
листы). Но они молчали, даже как-то 
подавленно. Только двое едва замет-
но что-то шептали про себя, словно 
стесняясь проявления чувств.

Члены Российской делегации 
выслушали свою часть музыки с по-
ниманием.

Потом Алмазбек Атамбаев и Вла-
димир Путин долго здоровались  
с членами делегаций. И снова кир-
гизскому президенту в какой-то  
момент удалось взять Владимира 
Путина под руку, а Владимиру Пу-

тину через несколько секунд — ос-
вободиться.

Но на выходе из Георгиевского 
зала Алмазбек Атамбаев уже нако-
нец надежно овладел локтем Влади-
мира Путина.

Все-таки для Алмазбека Атамба-
ева, видимо, очень важны тактиль-
ные ощущения.

Через минуту два президента в 
Зеленой гостиной Кремля уже на-
чали встречу в узком составе. И Вла-
димир Путин говорил то, что хотел 
услышать от него Алмазбек Атам-
баев:

— Мы близкие союзники, близ-
кие надежные друзья… Уверен, все, 
что было заложено в годы вашего 
президентства — а оно завершает-
ся,— будет продолжено…

Предвыборная кампания в Кир-
гизии еще не началась, а Влади-
мир Путин уже активно занимался 
ею как доверенное лицо преемни-
ка Алмазбека Атамбаева (им станет, 
если больше ничего не стрясется, 
нынешний премьер-министр Кир-
гизии Сооронбай Жээнбеков).

— Мне осталось несколько меся-
цев,— подтвердил Алмазбек Атам-
баев,— и будет новый президент 
Кыргызстана (надо отдать ему долж-
ное: Алмазбек Атамбаев уходит со 
своей должности после единствен-
ного срока, который сам себе и на-
значил, записав в конституцию 
страны, что президенту положен 

только один срок, и не пытается 
предпринять сейчас чего-то в этой 
связи — а разве может не появить-
ся такой соблазн? — А. К.). Кыргыз-
стан с той дороги, которую нашел, 
уже не свернет!..

Главным итогом своего прези-
дентства он считает налаживание 
отношений с Россией:

— Россия наша прародина! 
Наш корень — Алтайская циви-
лизация (есть, оказывается, и та-
кая.— А. К.)… Спасибо громадное!

Переговоры были максимально 
формальными: в узком составе — не 
больше получаса, в расширенном — 
еще меньше. А и разве в них было 
дело.

Перед обедом оставалось только 
сделать заявления для прессы. Во-
просы не предусматривались, хотя 
киргизская сторона очень просила 
об этом. Алмазбек Атамбаев хотел 
рассказать многое из того, что зна-
ет, но, видимо, российские органи-
заторы встречи именно этого и опа-
сались: Алмазбек Атамбаев мог ска-
зать только и такими словами — 
вот, например, как на их послед-
ней встрече,— что потом ведь ни-
каких хлопот не оберешься. Алмаз-
бек Атамбаев склонен, скажем, об-
зывать чиновников и журналистов, 
без преувеличения, дерьмом — из 
лучших, конечно, соображений (это 
было десять дней назад на встрече с 
генеральным секретарем ООН Анто-
ниу Гутерришем).

Перед обедом в Андреевском за-
ле Кремля мною были замечены ин-
тересные люди. Так, обеда дожидал-
ся Михаил Барщевский, полномоч-
ный представитель правительства 
РФ в высших судебных инстанциях. 

А я знал его историю. Два года на-
зад господин Барщевский писал се-
рию статей о развитии российской 
судебной системы. Через некоторое 
время Алмазбек Атамбаев, встреча-
ясь с Владимиром Путиным, вдруг 
сказал, что есть же в России такой 
человек, господин Барщевский, ко-
торый интересно пишет. И нель-
зя ли его пригласить в Киргизию 
на разговор. А господин Путин по-
жал плечами: «Он в правительстве 
работает, а не у меня…» И тогда из 
администрации господина Атамба-
ева пришло письмо в правительст-
во России с просьбой командиро-
вать Михаила Барщевского в Биш-
кек. И командировали. По сведени-
ям 

”
Ъ“, Михаил Барщевский встре-

чался с Алмазбеком Атамбаевым и 
излагал ему свои соображения по 
поводу того, как может быть устрое-
на киргизская судебная система (на 
устройство российской господин 

Барщевский, видимо, вряд ли уже 
сможет повлиять). Расстались удов-
летворенные друг другом, но про-
должения эта история не имела. И 
вот теперь, спустя полтора года, я 
видел Михаила Барщевского в Анд-
реевском зале Кремля готовящимся 
к торжественному обеду. Господин 
Барщевский не стал отрицать, что 
его пригласили на обед. Он только 
пока не понимал, чья это инициати-
ва: российская или киргизская. Для 
него это было важно.

Здесь же находился заместитель 
министра финансов России Сергей 
Сторчак, которого интересовала не 
столько даже судьба российско-кир-
гизского фонда развития, сколько ки-
тайско-киргизского фонда развития.

По информации 
”
Ъ“, последний 

уж точно развивается очень актив-
но — в отличие от первого.

— Боливар не выдержит двоих,— 
констатировал господин Сторчак.

Владимир Путин в своем корот-
ком заявлении для прессы, впро-
чем, о состоянии российско-кир-
гизского фонда отзывался благо-
душно. Он заметил, что Россия вло-
жила в этот фонд $500 млн. Китай, 
впрочем, по данным 

”
Ъ“, вложил в 

китайско-киргизский фонд на вся-
кий случай $1 млрд.

Из подписанных в этот день до-
говоренностей стоит отметить 
«Протокол к Соглашению между 
правительством РФ и правитель-
ством Киргизской республики об 
урегулировании задолженности 
Киргизской республики перед РФ 
по ранее предоставленным креди-
там от 20 сентября 2012 года». Ал-
мазбек Атамбаев потом признал-
ся, что это означает: Россия списа-

ла все существующие долги Кир-
гизии. Следующий президент бу-
дет, таким образом, начинать брать 
деньги у России с чистого листа и с 
чистой совестью.

И нельзя, конечно, не отметить 
выдающееся «Соглашение между 
Федеральной службой по надзору 
в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека (РФ) и ми-
нистерством здравоохранения Кир-
гизской республики о сотрудниче-
стве по обеспечению эпидемиоло-
гического благополучия по чуме».

Термин «эпидемиологическое 
благополучие», по всей видимости, 
должен означать, что с чумой все 
благополучно.

Заявление господина Атамбае-
ва оказалось удивительно недлин-
ным и даже, я бы сказал, скомкан-
ным. Он не то чтобы волновался. И 
не переживал.

Нет. Прощался.

Алмазбеку Атамбаеву изменило чувство локтя
Владимиру Путину предстоит поддерживать в Киргизии другого президента

Краткие переговоры  
президентов России  
и Киргизии закончились 
тем, что одна страна  
списала другой  
абсолютно все долги 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Вчера на Совете Госдумы обсу-
ждалась ситуация вокруг разо-
шедшихся сроков окончания ве-
сенней сессии нижней палаты 
и Совета федерации (СФ). По-
следнее заседание на Охотном 
Ряду состоится 21 июля, а у СФ —  
19 июля. Это означает, что при-
нятые Думой 21 июля законы мо-
гут поступить на подпись к пре-
зиденту без одобрения верхней 
палаты. В Госдуме считают, что 
СФ мог бы продлить срок работы. 
По сведениям ”Ъ“, против этого 
выступает спикер СФ Валентина 
Матвиенко, с которой председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин 
не согласовал изменения дум-
ского графика. Собеседники ”Ъ“ 
в Госдуме отмечают, что обход 
СФ при принятии закона не про-
тиворечит Конституции, но «ситу-
ация получается плохая».

Вопрос о разных сроках оконча-
ния весенней сессии Госдумы и СФ 
был поднят вчера на заседании Со-
вета Думы в связи с обсуждением 
правительственных поправок к за-
кону о дальневосточном гектаре, 
рассказал 

”
Ъ“ источник в Госдуме. 

Правительство просило принять их 
в весеннюю сессию. По словам со-
беседника 

”
Ъ“, спикер Госдумы Вя-

чеслав Володин предложил рассмо-
треть проект в третьем чтении 21 
июля, на последнем заседании ве-
сенней сессии Госдумы. После этого 
спикеру на совете напомнили, что 

последнее заседание СФ состоится 
19 июля. Глава думского комитета 
по регламенту Ольга Савастьянова 
подтвердила 

”
Ъ“, что вопрос о сро-

ках окончания работы обеих палат 
обсуждался на Совете.

Когда постановлением Госдумы в 
конце 2016 года утверждался график 
работы депутатов, Ольга Савастья-
нова говорила, что он соответствует 
«ритму жизни граждан РФ» и «согла-
суется с графиком работы Совета фе-
дерации». Однако собеседники 

”
Ъ“ 

в Госдуме говорят, что тогда измене-
ния в думский график со спикером 
СФ Валентиной Матвиенко не согла-
совали. Из-за этого в конце декабря 
верхняя палата утвердила свой гра-
фик работы, в котором последним 
заседанием значится 19 июля. По 
сведениям 

”
Ъ“, госпожа Матвиенко 

не собирается продлять срок работы 
СФ, чтобы продемонстрировать, что 
с мнением СФ надо считаться.

Сенатор Вячеслав Тимченко ска-
зал 

”
Ъ“, что «последнее заседание 

СФ так и состоится 19 июля, реше-
ние о продлении сроков работы не 
обсуждается». По его словам, Гос-
дума может оставить на последнее 
пленарное заседание 21 июля толь-
ко законопроекты первого чтения. 
Один из присутствовавших на Сове-
те Думы напомнил о таких догово-
ренностях господину Володину, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“, но спикер в 

ответ заявил, что не помнит этого. 
По мнению Ольги Савастьяновой, 

решением проблемы могло стать 
либо продление сессии СФ, либо пе-
ресмотр Госдумой плана по приня-
тию проектов в третьем чтении. «Но 
ускоряться с этим Дума не может»,— 
подчеркнула она. 

Расхождения в графиках может 
привести к тому, что принятые на 
последнем заседании Госдумы зако-
ны останутся без одобрения СФ. Со-
гласно п. 3 ст. 105 Конституции РФ, 
законы из нижней палаты в тече-
ние пяти дней передаются на рас-
смотрение в СФ. Но в той же статье 
оговаривается, что закон считается 
одобренным верхней палатой, если 
в течение 14 дней он не был рассмо-
трен СФ, напоминает глава думско-
го комитета по законодательству Па-
вел Крашенинников. По его словам, 
«подобная практика применялась, 
когда СФ состоял из губернаторов и 
спикеров заксобраний». В такой си-
туации закон поступает на подпись 
к президенту после принятия Госду-
мой без рассмотрения СФ. Сейчас на 
21 июля поставлена ратификация 
конвенции между РФ и Королевст-
вом Марокко о выдаче (преступни-
ков.— 

”
Ъ“). Ратификация и денонса-

ция международных договоров РФ, 
согласно ст. 106 Конституции, отно-
сится к обязательному рассмотре-
нию СФ. Хотя обход СФ и не являет-
ся нарушением Конституции, «ситу-
ация получается плохая», говорит со-
беседник 

”
Ъ“ в Госдуме.

Софья Самохина

Вячеслав Володин не отпускает 
сенаторов на летние каникулы
Принятые Госдумой 21 июля законы  
могут остаться без одобрения верхней палаты

Предвыборная кампания в Киргизии 
еще не началась, а Владимир Путин 
уже активно занимался ею  
как доверенное лицо преемника 
Алмазбека Атамбаева
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Вчера в Пресненском суде Мо-
сквы в прениях сторон предста-
витель Генпрокуратуры попросил 
суд признать основателя Mirax 
Group Сергея Полонского винов-
ным в совершенном в 2008 году 
мошенничестве с целью хище-
ния 2,42 млрд руб. у соинвесто-
ров строительства элитного жи-
лья и приговорить его к восьми 
годам в колонии общего режи-
ма и штрафу в размере 900 тыс. 
руб. Его подельников — экс-ру-
ководителя финансового депар-
тамента компании Александ-
ра Паперно и гендиректора ООО 
«Аванта» Алексея Пронякина — 
к пяти годам колонии и трем го-
дам условно соответственно. 
В свою очередь, защита подсу-
димых просила суд полностью 
их оправдать.

Вчерашнее заседание суда нача-
лись с того, что адвокат Сергея По-
лонского Роман Котельников зая-
вил о том, что, по его мнению, в су-
дебном следствии рано ставить точ-
ку. «Для вынесения судом справед-
ливого решения», пояснил адво-
кат, необходимо выслушать пока-
зания еще одного свидетеля защи-
ты — гендиректора ООО «Инвест-
крат» Армена Арутюняна. Суд со-
гласился с требованием защитни-
ка. Как выяснилось в ходе допроса 
господина Арутюняна, к строитель-
ству элитных жилых комплексов 
«Кутузовская миля» и «Рублевская 
Ривьера», которое легло в основу 
уголовного дела, он никакого отно-
шения не имел. Однако свидетель 
в 2011 году поработал в структурах 
Сергея Полонского. Господин Ару-
тюнян рассказал суду, как господин 
Полонский преодолевал сбои в воз-
ведении жилья. В пример свиде-
тель привел строительство жилой 
высотки на Ленинском проспекте 
(д. 111, корп. 1). Тогда по вине преж-
него строителя без квартир в 2010 
году оставались 319 дольщиков, но, 
сказал господин Арутюнян, ООО 
«Аванта» Сергея Полонского про-
финансировала, а затем и дострои-
ла фактически брошенный жилой 
комплекс. Соответственно, дал по-
нять свидетель, господин Полон-
ский мог завершить строительство 
«Мили» и «Ривьеры», но ему не дали 
этого сделать.

После этого адвокат Котельников 
ходатайствовал перед судом о допро-
се аудитора Счетной палаты, в прош-
лом первого заммэра Москвы Юрия 
Росляка, бывшего руководителя 
комплекса градостроительной по-
литики и строительства Москвы Вла-
димира Ресина, вице-премьера Ар-
кадия Дворковича и экс-президента 
ОАО РЖД Владимира Якунина.

Гособвинитель Борис Локтионов 
высказался против, заявив, что ад-
вокат затягивает процесс. Предсе-
дательствующий Евгений Найде-

нов также напомнил господину Ко-
тельникову, что он давал ему вре-
мя для вызова нужных свидетелей 
в суд. После чего стороны присту-
пили к прениям.

«Мы подготовили 156 машино-
писных страниц, оглашение кото-
рых займет 5 часов и 16 минут, но 
делать мы этого не будем»,— успо-
коил присутствующих прокурор 
Локтионов. После этого гособвини-
тель коротко рассказал, что, соглас-
но обвинению, Сергей Полонский, 
Александр Паперно и Алексей Про-
някин присвоили 2,42 млрд руб. 
при строительстве жилых комплек-
сов «Кутузовская миля» и «Рублев-
ская Ривьера». По словам господи-
на Локтионова, потерпевшие в ходе 
следствия показали, что деньги (от 
25 млн руб. и более) они как прино-
сили наличными, так и переводи-
ли через банки. Квартир своих они 
не увидели. Прокурор образно от-
метил, что, собирая под строитель-
ство жилья деньги, Mirax Group на 
самом деле занималась «продажей 
воздуха», так как разрешительной 
документации на строительство 
у нее не было. В итоге был выкопан 
только котлован.

Исходя из сказанного, гособви-
нитель попросил суд признать Сер-
гея Полонского виновным и назна-
чить ему наказание по двум эпизо-
дам мошенничества в виде восьми 
лет колонии общего режима и штра-
фа в размере 900 тыс. руб. Говоря 
о двух других подсудимых, гособви-
нитель попросил исключить из их 
обвинения формулировку «в соста-
ве организованной группы» и ква-
лифицировать их действия как по-
собничество мошенничеству (ч. 3 ст. 
33 и ч. 4 ст.159 УК РФ). Александра 
Паперно и Алексея Пронякина го-
собвинитель предложил пригово-
рить к пяти годам колонии и трем 
годам условно соответственно.

В ответной трехчасовой речи ад-
вокат Роман Котельников заявил, 
что следствие не смогло доказать ви-
ны Сергея Полонского, и просил его 
полностью оправдать. Выступления 
адвокатов других подсудимых были 
короче, но и они просили об оправ-
дательном приговоре.

Напомним, что уголовный про-
цесс в отношении Сергея Полон-
ского сопровождается проходящи-
ми в Лондоне судебными разбира-
тельствами между бизнесменом 
и известным адвокатом Александ-
ром Добровинским, который пред-
ставлял его интересы на началь-
ном этапе расследования. Предме-
том тяжбы стала оплата услуг юри-
ста. Адвокат уже отсудил у госпо-
дина Полонского $5 млн и, по сло-
вам господина Добровинского, на-
мерен через тот же Лондонский суд 
взыскать с предпринимателя еще 
более крупную сумму.

Юрий Сенаторов

«Кутузовскую милю» 
измерили сроками
Сергею Полонскому предложили 
восемь лет колонии

Сегодня Пресненский райсуд столицы рас-
смотрит ходатайство СКР об избрании меры 
пресечения бывшему генеральному продю-
серу АНО «Седьмая студия», экс-директору 
«Гоголь-центра» Алексею Малобродскому. 
Он стал третьим фигурантом дела о хищении 
бюджетных средств, выделенных на разви-
тие и популяризацию искусства. Ранее обви-
нения были предъявлены бывшему главному 
бухгалтеру «Седьмой студии» Нине Масля-
евой и экс-директору АНО Юрию Итину, при 
этом главбух уже заключила досудебное со-
глашение о сотрудничестве. Число фигуран-
тов расследования, по данным ”Ъ“, может 
увеличиться, а тем временем полиция ведет 
проверку расходования средств при прове-
дении ремонта в «Гоголь-центре».

В Следственном комитете РФ, сообщив о задер-
жании Алексея Малобродского, отметили, что он 
является фигурантом уголовного дела о хищении 
бюджетных средств, выделенных организации 
АНО «Седьмая студия». «19 июня в качестве подо-
зреваемого задержан бывший генеральный про-
дюсер АНО 

”
Седьмая студия“ Алексей Малоброд-

ский. В ближайшее время следствие планирует 
предъявить ему обвинение и ходатайствовать пе-
ред судом об избрании меры пресечения»,— ска-
зала официальный представитель СКР Светлана 
Петренко. Позже стало известно, что Преснен-
ский суд Москвы рассмотрит соответствующее 
ходатайство следствия сегодня.

Как ранее отмечали в следственных орга-
нах, общая сумма ущерба, причиненного фи-
гурантами расследования (дело возбуждено по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ — мошенничество в особо круп-
ном размере), может составить 200 млн руб. Но 
пока известно только об одном эпизоде, по кото-
рому проходят экс-директор АНО, ныне дирек-
тор ярославского Театра драмы имени Федора 
Волкова Юрий Итин и бывший главбух «Седьмой 
студии» Нина Масляева. Им инкриминировали 
мошенническое хищение 1,3 млн руб., которые 
в 2014 году были выделены Минкультом на твор-
ческий проект «Платформа». По версии следст-
вия, Юрий Итин заключил два договора с ООО 
«Инфостиль» на пошив артистических костюмов 
и техническое обеспечение неких медиафести-

валей. Однако деньги якобы были обналичены 
и похищены, а работы не выполнены. В качест-
ве меры пресечения Юрию Итину был избран 
домашний арест, а Нину Масляеву Пресненский 
суд Москвы поместил в СИЗО. Экс-главбух заклю-
чила досудебное соглашение о сотрудничестве, 
что подразумевает признание вины и дачу по-
казаний о преступных действиях других фигу-
рантов или неизвестных следствию эпизодах. По 
данным источников 

”
Ъ“, задержание господина 

Малобродского может быть напрямую связано 
с показаниями госпожи Масляевой.

В «Гоголь-центре» вчера не комментировали за-
держание своего бывшего директора. «Он уже бо-

лее двух лет не работает в театре, и его задержа-
ние никак не отражается на ситуации в 

”
Гоголь-

центре“, в театре сейчас нормальная рабочая об-
становка»,— заявили в пресс-службе театра. От-
метим, что увольнение господина Малобродско-
го в марте 2015 года тогдашний глава департамен-
та культуры столичного правительства Сергей 
Капков связал с переходом на другую должность, 
а экс-директора назвал человеком, «который два 
года бился за театр» и при котором был проведен 
ремонт помещения.

Адвокат Нины Масляевой Юрий Зайцев отка-
зался комментировать 

”
Ъ“ информацию о досу-

дебном соглашении и показаниях его подзащит-
ной, сославшись на данную им подписку о нераз-
глашении. При этом он сказал, что ему известно 
о задержании господина Малобродского и что это 
его «не удивило». Защитник отметил, что ему хо-
телось бы, чтобы «это отразилось на дальнейшей 
судьбе клиентки», а также не исключил, что круг 
фигурантов расследования может расшириться. 
«У тех, кто думает, что Нина Леонидовна (Масляе-
ва.— 

”
Ъ“) является основным фигурантом дела,— 

ошибочное и неправильное представление»,— 
сказал адвокат, добавив, что в первые дни после 
задержания госпожа Масляева находилась в по-
давленном настроении, но сейчас ее «психологи-
ческое состояние нормализовалось». Она содер-
жится в «приемлемых условиях» в СИЗО-6 в Печат-
никах, куда ей регулярно приносят передачи. Го-
сподин Зайцев сообщил также, что следствие ве-
дется «достаточно интенсивно», хотя может и за-
тянуться из-за назначения различных бухгалтер-
ских и финансовых экспертиз.

Тем временем, по некоторым данным, со-
трудники УЭБиПК ГУ МВД по Москве в настоя-
щее время ведут проверку законности расходо-
вания средств, выделенных несколько лет на-
зад при директоре Алексее Малобродском на 
ремонт «Гоголь-центра». Сумма госконтракта 
составляла 146,3 млн руб., а на самом деле ре-
монт якобы обошелся в 138 млн. Не исключено, 
что собранные полицейскими сведения наряду 
с показаниями ранее задержанных фигурантов 
могут стать основой для появления в расследо-
вании нового эпизода.

Сергей Сергеев

«Седьмой студии»  
нашли третьего фигуранта 
Им стал бывший генпродюссер Алексей Малобродский

Дзержинский райсуд Санкт-Пе-
тербурга отказал в удовлетворе-
нии иска коллекционера Андрея 
Васильева, требовавшего 16 млн 
руб. с искусствоведа Елены Бас-
нер, оправданной в 2016 году по 
делу о мошенничестве при про-
даже за $250 тыс. подделки кар-
тины русского модерниста Бо-
риса Григорьева «В ресторане». 
Купивший фальшивку господин 
Васильев требовал вернуть ему 
уплаченные за нее деньги. Пред-
ставитель коллекционера Алек-
сандр Касаткин заявил ”Ъ“, что 
в горсуд Петербурга будет пода-
на апелляционная жалоба.

В Дзержинском райсуде Санкт-
Петербурга завершился граждан-
ский процесс, инициатором которо-
го выступил коллекционер Андрей 
Васильев. Как следует из его иска 
к бывшему сотруднику Русского му-
зея и одному из крупнейших экс-
пертов по русскому авангарду Еле-
не Баснер, дочери известного ком-
позитора Вениамина Баснера, зая-
витель просил суд признать недей-

ствительной сделку о приобрете-
нии подделки картины «В рестора-
не» и взыскать с ответчицы 16,2 млн 
руб. (сумма, эквивалентная $250 тыс. 
на момент приобретения фальшив-
ки). Свою позицию коллекционер 
строил на оправдательном пригово-
ре Елене Баснер, вынесенном в 2016 
году Дзержинским райсудом.

Искусствовед, напомним, была за-
держана в начале 2014 года, ей предъ-
явили обвинение по ст. 159 УК РФ 
(мошенничество). По версии следст-
вия, Андрей Васильев приобрел че-
рез знакомого издателя за $250 тыс. 
вместо оригинальной работы Бори-
са Григорьева «В ресторане» передан-
ную госпожой Баснер подделку. Одна-
ко Дзержинский райсуд оправдал ее, 
не найдя преступного умысла в дей-
ствиях эксперта, сама же подсудимая 
говорила о профессиональной ошиб-
ке. Оправдательный приговор был 
обжалован потерпевшим Василье-
вым, но оставлен в силе вышестоя-
щими судебными инстанциями.

После этого уже в нынешнем 
году Андрей Васильев подал иск 

к Елене Баснер, рассчитывая вер-
нуть ей подделку и получить вза-
мен свои деньги. При этом он ссы-
лается на то, что они оба, истец и от-
ветчик, заблуждались относитель-
но предмета сделки. В таком случае 
стороны сделки должны вернуть 
друг другу все, что получено в ре-
зультате сделки, а если это невоз-
можно, то компенсировать.

В свою очередь, Елена Баснер про-
сила суд отказать в удовлетворении 
иска. Искусствовед, в частности, ука-
зала, что не являлась стороной оспа-
риваемой сделки, а кроме этого, по 
мнению госпожи Баснер, Андрей 
Васильев пропустил срок исковой 
давности, который составляет один 
год. При этом искусствовед ссыла-
лась на обстоятельства, изложенные 
в оправдательном приговоре. Так, 
весной—летом 2010 года спорная 
картина «В ресторане» исследова-
лась с помощью специальных мето-
дов и была признана неподлинной, 
о чем коллекционер был осведом-
лен. Отметим, что позднее — в пери-
од 2011–2013 годов — картина так-

же подвергалась многочисленным 
экспертизам. Заявление о престу-
плении в правоохранительные орга-
ны, как указала в отзыве на иск Еле-
на Баснер, Андрей Васильев подал 
15 июня 2011 года. Ответчица сдела-
ла вывод, что срок исковой давности 
истек еще 1 июня 2011 года.

В итоге суд, изучив представлен-
ные ему материалы, отказался удов-
летворить иск коллекционера, огла-
сив лишь резолютивную часть реше-
ния. Мотивировочную часть сторо-
ны получат позже.

После процесса юрист Александр 
Касаткин, представляющий интере-
сы Андрея Васильева, сообщил 

”
Ъ“, 

что будет подавать в горсуд Петер-
бурга апелляционную жалобу. «По-
скольку у меня нет мотивировочной 
части, то мне неизвестно, какие ар-
гументы положил в основу своего ре-
шения суд»,— отметил господин Ка-
саткин, пообещав дать комментарий 
после изучения полной копии судеб-
ного решения.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Коллекционера оставили не с тем
Суд отклонил требования к искусствоведу Елене Баснер

Вчера думский комитет по образованию и на-
уке обсудил поступившие критические от-
зывы на разработанный им законопроект 
о выборах президента РАН. Напомним, ра-
нее академический «Клуб 1 июля» в откры-
том письме заявил, что требование «согла-
сования» кандидатов с правительством РФ 
и ограничение числа кандидатов «превраща-
ет выборы в фикцию» и «делает участие в го-
лосовании бессмысленным». Однако депу-
таты напомнили ученым, что согласование 
фигуры президента РАН «было всегда». Пар-
ламентарии предложили провести осенью 
выборы по их правилам, «а потом исправлять 
недостатки».

Глава комитета Вячеслав Никонов начал с за-
явления, что «академия сейчас обезглавлена», 
и предположил, что если не поменять процеду-
ру избрания главы РАН, то «это может повторить-
ся». «Оставить науку в сложном положении мы не 
можем, поэтому внесли законопроект,— сказал 
он.— Документ основан прежде всего на догово-
ренностях, которые были достигнуты на встрече 
руководства РАН с президентом Владимиром Пу-
тиным».

Напомним, выборы президента академии 
должны были пройти в марте 2017 года, фаво-
ритом считался выдвинувшийся на второй срок 
Владимир Фортов. Однако накануне голосова-
ния все три кандидата неожиданно взяли само-
отвод, объяснив это возникшими у правитель-
ства претензиями к прозрачности процедуры 
выборов. Голосование перенесли на осень, и. о. 
президента РАН стал академик Валерий Козлов, 
который вместе с коллегами и профильными де-
путатами занялся разработкой новой процеду-

ры. В начале июня группа депутатов от «Единой 
России» внесла в Госдуму соответствующий зако-
нопроект. Часть предложенных поправок акаде-
мики поддержали, однако закон в целом назы-
вают «неприемлемым и противоречащим демо-
кратическим традициям РАН». 

«Клуб 1 июля» — неформальное объединение 
академиков и членов-корреспондентов, не со-
гласных с реформой РАН — опубликовал на сай-
те 

”
Ъ“ отрытое письмо. В нем ученые заявили, 

что норма о предварительном «согласовании» 
списка кандидатов с правительством «превра-
щает выборы в фикцию». А предложение огра-
ничить число претендентов тремя кандидатура-
ми «делает участие в голосовании бессмыслен-
ным». «Этот закон — очевидное желание уни-
зить академию,— заявлял 

”
Ъ“ академик Влади-

мир Захаров.— Мол, вы там поиграйте в выбо-
ры, а решим все равно мы».

Вчера господин Никонов заочно ответил на 
эти претензии. «Правом выдвижения кандидатов 
обладают все научные и региональные отделения 
академии. Список кандидатов может получиться 
очень большой,— заявил он.— Поэтому прави-
тельство должно провести этап отбора. А наличие 
в законе ограничения кандидатов до трех пред-
полагает, что правительством это действие (отбор 
кандидатов.— 

”
Ъ“) будет осуществлено». Он попы-

тался утешить ученых, указав, что в законе «пред-
усматривается явное повышение статуса прези-
дента академии, поскольку избранная кандидату-
ра будет утверждаться президентом страны».

«Наша фракция против этого закона,— за-
явил депутат от КПРФ Олег Смолин.— Наукой 
должны управлять ученые. Если мы не доверя-
ем ученым, то кому вообще можно доверять». Он 

назвал разработанный коллегами-парламента-
риями документ «фактически законом о назна-
чении президента РАН».

Заместитель главного ученого секретаря ака-
демии Николай Долгушкин рассказал, что прези-
диум накануне отправил в правительство и Ми-
нобрнауки позицию по законопроекту. «Но наше-
го письма тут нет в раздаточных материалах»,— 
посетовал он. «Так ведь мы не правительство 
и не Минобрнауки»,— объяснил господин Нико-
нов. Как оказалось, президиум РАН «поддержи-
вает» идею о согласовании кандидатов, а их чи-
сло оставляет «на усмотрение правительства». Ру-
ководство РАН беспокоит положение о том, что 
в случае сорванных выборов президент страны 
получает право назначить и. о. главы РАН любого 
академика. «По сути, это назначение, против че-
го высказывался и Владимир Владимирович»,— 
сказал господин Долгушкин. Он предложил, что-
бы кандидатом в и. о. президента РАН был один 
из вице-президентов, «а лучше вернуться к норме, 
что президент РАН вправе осуществлять свои пол-
номочия в течение шести месяцев и после истече-
ния пятилетнего срока». 

«Если говорить откровенно, мы всегда жи-
ли в формате, когда нам говорили: вот этот че-
ловек желателен. И в советские времена, и в ны-
нешние,— сказал один из авторов законопроек-
та, депутат и одновременно академик Геннадий 
Онищенко.— Ни у кого это не вызывало раздра-
жение. Тут просто инсталлируется норма, кото-
рая уже сложилась за многие годы». Он предло-
жил коллегам избрать осенью президента РАН по 
предложенным правилам, «а потом можно обсу-
дить и недостатки».

Александр Черных

Академиков научат выбирать по науке
Госдума отстаивает свою процедуру выдвижения главы РАН

Алексея Малобродского, как и других  
бывших руководителей «Седьмой 
студии», подозревают в мошенни-
честве с бюджетными средствами 
ФОТО РИА НОВОСТИ



Украина  
предложила США  
подряд на Донбасс
Петр Порошенко материализовал в Вашингтоне 
план по урегулированию

Президент Украины Петр Поро-
шенко вчера нанес визит в Ва-
шингтон, формат которого так 
и остался неясным. В Киеве зая-
вили о «рабочем визите» и «полно-
ценных получасовых переговорах 
с Дональдом Трампом». В свою 
очередь, американские офици-
альные лица сообщили, что пре-
зидент Порошенко «заглянул» 
в Овальный кабинет к Дональду 
Трампу вместе с вице-президен-
том Майком Пенсом. Единствен-
ным обнародованным свидетель-
ством общения двух лидеров стал 
полуминутный ролик, на котором 
Дональд Трамп называет Украину 
«местом, в которое мы сильно во-
влечены», а Петр Порошенко го-
ворит о США и их президенте как 
о «спонсорах украинской исто-
рии успеха». Как стало известно 

”Ъ“ из источника, близкого к ад-
министрации Петра Порошенко, 
украинский лидер попытался со-
хранить за США роль одного из 
спонсоров Киева, попытавшись 
«материально заинтересовать 
Дональда Трампа в урегулирова-
нии конфликта в Донбассе».

«Момент славы» президента Поро-
шенко, назвавшего вчера оказанную 
Киеву поддержку «фантастической», 
продлился около 30 секунд. На вы-
ложенной в интернете видеозаписи 
Дональд Трамп говорит, что для него 
«большая честь принимать президен-
та Порошенко», и напоминает о «боль-
шой роли США в украинских делах, 
о которых мы все много читаем». 

Отвечая по-английски на предложе-
ние президента Трампа «сказать что-ни-
будь», Петр Порошенко называет свою 
страну крупнейшей в Европе (очевид-
но, он имел в виду территорию и не 
учитывал при этом Россию) и «истори-
ей успеха, одним из спонсоров которо-
го стали США и их президент». 

В своих официальных заявлени-
ях и интервью по итогам встречи 

и сам Петр Порошенко, и посол Ук-
раины в Вашингтоне Валерий Ча-
лый делали упор на «полноценном 
характере» переговоров и на том, 
что беседа была вовсе не протоколь-
ной и ознакомительной, а «напол-
ненной содержанием». Среди тем, 
которые обсуждались в Белом доме, 
украинская сторона выделяет ситу-
ацию в Донбассе, Крым, необходи-
мость сохранения санкций в отно-
шении России, углубление сотруд-
ничества между Вашингтоном и Ки-
евом, в том числе в военной сфере, 
проведение реформ и борьбу с кор-
рупцией на Украине. 

Американская сторона такую трак-
товку событий не опровергает, но и не 
подтверждает — к вечеру вчерашне-
го дня на сайте Белого дома не появи-
лось никакого сообщения о перегово-
рах с президентом Украины, за исклю-
чением короткого видеосюжета. 

На неофициальном уровне собе-
седники 

”
Ъ“ в Киеве признают, что 

подготовка визита проходила от-
нюдь не так безоблачно, как может 
показаться, если судить по оптими-
стичным заявлениям для прессы. По 
данным одного из источников 

”
Ъ“, 

до последнего момента у украинской 
стороны не было ясности, состоится 
ли вообще встреча президента Трам-
па с Петром Порошенко, и если да, то 
в каком формате. «Это подвешенное 
состояние создавало некоторую не-
рвозность,— признается источник 

”
Ъ“ в Киеве.— Мы не знали ни време-

ни, ни формата встречи и были гото-
вы к любому варианту». 

Поскольку общение президентов 
Порошенко и Трампа свелось к ми-
нимуму, более предметный раз-
говор о ситуации в стране и о кон-
фликте в Донбассе состоялся в ходе 
других вашингтонских встреч лиде-
ра Украины — переговоров с вице-
президентом Майком Пенсом, гос-
секретарем Рексом Тиллерсоном 
и министром обороны Джеймсом 
Мэттисом.

По словам источника 
”
Ъ“, близко-

го к администрации президента Укра-
ины, команда Петра Порошенко под-
готовила план, цель которого — «ма-
териально заинтересовать команду 
Дональда Трампа в урегулировании 
конфликта на юго-востоке Украины». 
«Поскольку Трамп — бизнесмен, мы 
и берем на вооружение бизнес-под-
ход,— объясняет собеседник 

”
Ъ“.— 

Суть наших предложений заключа-
ется в том, что 90% всех контрактов 
на восстановление разрушенной ин-
фраструктуры Донбасса достанется 
американским фирмам. Но для этого, 
естественно, надо, чтобы Донбасс вер-
нулся под контроль Украины. А это не 
произойдет без активного вовлече-
ния в процесс Вашингтона и без до-
полнительного давления на Москву 
со стороны администрации Трампа».

Сергей Строкань,  
Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

Ким Чен Ын  
ответит за студента
Смерть американца Отто Уормбиера  
может привести к новым санкциям против КНДР

Смерть в больнице города Цин-
циннати американского студен-
та Отто Уормбиера, который 
провел почти год в коме в севе-
рокорейской тюрьме, породи-
ла массу вопросов. Главный из 
них — как отреагирует президент 
США Дональд Трамп, назвавший 
Северную Корею одним из глав-
ных внешнеполитических вызо-
вов. По мнению опрошенных ”Ъ“ 
экспертов, на силовую акцию 
 Вашингтон не пойдет,  однако 
и без ответа этот инцидент не 
останется. Наиболее вероятный 
сценарий — ужесточение санкций 
против КНДР, в результате чего 
мирные инициативы нового пре-
зидента Южной Кореи Мун Джэ 
Ина придется отложить на нео-
пределенный срок.

Отто Уормбиер во время туристиче-
ской поездки в КНДР без разрешения 
снял со стены северокорейский пропа-
гандистский плакат, планируя забрать 
его с собой в качестве сувенира. За это 
в марте 2016 года он был приговорен 
к 15 годам трудовых лагерей, предва-
рительно на камеру сознавшись в том, 
что планировал «подорвать боевой дух 
народа КНДР» по заданию иностран-
ной религиозной организации.

История Отто Уормбиера должна 
была закончиться так же, как и исто-
рии почти всех других иностранных 
узников КНДР, осужденных ранее: 
кратковременное содержание в до-
статочно комфортабельной тюрьме, 
прилет зарубежной делегации, ее из-
винения (используемые потом в про-
паганде КНДР) и вылет осужденно-
го домой. Однако сразу после приго-
вора студент впал в кому, в которой 
и провел более года. Развязка этой 
истории наступила после того, как 
13 июня Отто Уормбиер был освобо-
жден властями Северной Кореи, пе-
реправлен самолетом в Цинциннати, 
где и умер в больнице 20 июня.

Причина смерти господина Уорм-
биера до сих пор не установлена. Се-
верокорейские власти сразу же зая-
вили, что причиной стал ботулизм 
вкупе с принятым заключенным 
снотворным. Западные правозащит-
ные организации предположили, что 
студента пытали. Впрочем, врачи из 
клиники в Цинциннати уже подтвер-

дили, что обе версии неверны: у па-
циента не было обнаружено ни сле-
дов пыток, ни признаков ботулизма.

Вскрытие тела еще не проводи-
лось, но вне зависимости от резуль-
тата история нанесет по репутации 
КНДР сильный удар, полагает веду-
щий научный сотрудник Центра ко-
рейских исследований ИДВ РАН Кон-
стантин Асмолов. «Я ожидаю, что де-
ло Уормбиера станет чем-то вроде де-
ла Магнитского для России. На осно-
ве этого случая, скорее всего, будет 
подготовлен новый пакет санкций,— 
сказал он 

”
Ъ“ и добавил: — Свет на 

происшедшее может пролить подроб-
ный медицинский отчет КНДР о том, 
как и от чего лечили Уормбиера, но не 
исключаю, что Пхеньян может повес-
ти себя неконструктивно и отказать-
ся вести на этот счет переговоры. Тог-
да моральную победу автоматически 
присудят другой стороне».

Президент Южной Кореи Мун Джэ 
Ин уже потребовал от КНДР немед-
ленно вернуть троих американских 
и шестерых южнокорейских гра-
ждан, содержащихся в северокорей-
ских лагерях, а также признать «ви-
ну за происшедшее». В результате ин-
цидента и без того слабые (на фоне ра-
кетных испытаний КНДР) перспек-

тивы потепления отношений меж-
ду севером и югом Корейского полу-
острова и вовсе сошли на нет. «Сей-
час в Норвегии идут полуофициаль-
ные консультации между представи-
телями США и Северной Кореи, на ко-
торые были определенные надежды 
в плане достижения компромисса,— 
заметил в беседе с 

”
Ъ“ старший науч-

ный сотрудник ИДВ РАН Василий Ка-
шин.— И такая ситуация, без сомне-
ния, снизит шансы на позитивный 
исход». По мнению эксперта, вполне 
возможно введение дополнительных 
санкций, в основном символических, 
так как КНДР уже подверглась макси-
мально жестким ограничениям.

По мнению руководителя азиат-
ской программы Московского цен-
тра Карнеги Александра Габуева, во-
енный ответ на смерть студента ма-
ловероятен. «Все фундаментальные 
военные причины, по которым США 
не решатся нанести удар по КНДР без 
крайней необходимости, остаются 
актуальными,— объяснил он 

”
Ъ“.— 

Скорее всего, Вашингтон продолжит 
давление с целью ужесточения санк-
ций, а требование американской об-
щественности 

”
наказать кровавый 

режим, убивший студента“ только 
подстегнет активность американ-
ских переговорщиков». Эксперт так-
же предположил, что одним из по-
следствий смерти Отто Уормбиера 
станет усиление давления Белого до-
ма на Китай, выступающий основ-
ным спонсором и защитником КНДР.

Михаил Коростиков
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Гибель американского 
 студента Отто  Уормбиера 
вряд ли приведет к  войне 
США и КНДР, но вполне 
 может  навлечь на  Пхеньян 
новый раунд экономиче-
ских санкций  ФОТО REUTERS

Республиканцы  
сбросили давление 

Госдеп уполномочен 
отменить
Между тем дальнейшее развитие си-
туации подтвердило худшие опасе-
ния сторонников усиления давле-
ния на Москву.

Судя по заявлениям и утечкам 
в Вашингтоне, переломить ситуацию 
в последний момент позволили экс-
тренные усилия администрации в Бе-
лом доме, понимающей: решение во-
проса об антироссийских санкциях 
приближается к точке невозврата, 
после чего президент Трамп может 
окончательно уступить инициативу 
Конгрессу. Журнал Politico также при-
водит слова неназванного высокопо-
ставленного представителя админи-
страции Трампа, предупредившего: 
Белый дом не будет пассивно наблю-
дать за тем, как президента пытаются 
лишить полномочий. Напомним, что 
если бы вслед за Сенатом законопро-
ект утвердила бы и Палата представи-
телей, в дальнейшем для любого пе-
ресмотра введенных против России 
санкций Дональду Трампу пришлось 
бы добиваться одобрения этого реше-
ния в Конгрессе.

Примечательно, что проводни-
ком той линии Белого дома в Пала-
те представителей, которой опаса-
лись сторонники давления на Рос-
сию (среди них оказались такие из-
вестные республиканцы, как Джон 
Маккейн и претендовавший на пре-
зидентское кресло на выборах 2016 
года Марко Рубио), стал госсекретарь 
США Рекс Тиллерсон. «Я призываю 
Конгресс обеспечить условия, не со-
здающие президенту законодатель-
ных препятствий для того, чтобы 
проявлять гибкость в вопросе о санк-
циях»,— заявил на прошлой неделе 
на слушаниях в международном ко-
митете Конгресса Рекс Тиллерсон.

Между тем портал BuzzFeed со 
ссылкой на источник в Госдепе США 
сообщает: госсекретарь выдвинул 
новый план из трех пунктов по нор-
мализации отношений с Россией. 
Главная идея плана состоит в том, 
чтобы наладить рабочие отношения 
с Москвой в вопросах, затрагиваю-
щих стратегические интересы США, 
таких как Сирия, Северная Корея 
и кибербезопасность.

«Решение республиканцев в Па-
лате представителей свидетельству-
ет о том, что эта партия не намерена 
отворачиваться от Дональда Трампа, 
не считая его 

”
хромой уткой“, и все 

еще готова прислушиваться к его ар-
гументам»,— разъяснил 

”
Ъ“ мотивы 

переноса голосования по законопро-
екту о санкциях генеральный дирек-
тор Российского совета по междуна-
родным делам Андрей Кортунов.

По его мнению, решение респу-
бликанского большинства в Палате 
представителей — это и личная за-
слуга госсекретаря Тиллерсона, ко-
торый после голосования в Сенате 
призвал конгрессменов не лишать 
главу Белого дома свободы маневра. 

«Не допустив быстрого утвержде-
ния обеими палатами законопроек-
та, ужесточающего санкции против 
России, администрация президента 
Трампа добилась первой реальной 
победы в попытке отстоять свое пра-
во определять российскую полити-
ку Вашингтона»,— резюмирует го-
сподин Кортунов.

В свою очередь, по мнению про-
фессора Высшей школы экономики 
Александра Домрина, оказывая под-
держку президенту Трампу, часть ре-
спубликанцев руководствуется вну-
триполитическими соображениями, 
учитывая, что в ноябре будущего года 
в США пройдут довыборы в Конгресс. 
«Мы столкнулись с любопытным фе-
номеном: внутри Республиканской 
партии, многие представители кото-
рой критически настроены по отно-
шению к президенту, сегодня форми-
руется неформальная фракция 

”
Ре-

спубликанцы за Трампа“. В нее входят 
те конгрессмены, которые начинают 
всерьез опасаться, что, вступив в жест-
кий клинч с Трампом, они в итоге по-
теряют свои места на выборах 2018 го-
да, так как избиратели, поддержива-
ющие президента, от них отвернут-
ся»,— говорит Александр Домрин.

«Сенат традиционно более кон-
сервативен и менее подвижен, так 
как многие его члены занимают 
свои кресла десятилетиями и в ходе 
выборов в Конгресс особо ничем не 
рискуют. С республиканцами в Пала-
те представителей дело обстоит ина-
че — ситуация в нижней палате бо-
лее динамична, что дает президен-
ту неплохой шанс вести контригру 
против своих оппонентов»,— счита-
ет эксперт.

В свою очередь, поиск нового 
взаимопонимания с Конгрессом по 
России вынуждает Белый дом про-
должать подыгрывать законодате-
лям, призывающим не ослаблять 
давления на Москву. Как заявил вче-

ра министр финансов США Стивен 
Мнучин, его ведомство расширяет 
действующие санкционные спи-
ски, призванные добиваться от Рос-
сии «дипломатического решения» 
конфликта на Украине. Как следует 
из обнародованного вчера списка, 
под ограничительные меры попали 
38 человек и организаций, включая 
замминистра экономического раз-
вития РФ Сергея Назарова и члена 
Совета федерации, спецпредстави-
теля президента РФ по взаимодей-
ствию с организациями соотечест-
венников за рубежом Александра 
Бабакова. Ограничения ввели по-
мимо этого против Дмитрия Утки-
на, которого СМИ ранее неодно-
кратно называли основателем и ру-
ководителем частной военной ком-
пании «Вагнер», якобы причастной 
к боевым действиям на востоке Ук-
раины и в Сирии. Кроме того, под 
новые санкции подпали компа-
ния по производству и продаже ог-
нестрельного и охолощенного ору-
жия «Молот-Оружие» и две компа-
нии группы «Конкорд».

Сергей Строкань,  
Максим Юсин,  
Михаил Коростиков

Встреча Дональда Трампа 
с  Петром Порошенко 
в Белом доме  была теплой, 
но короткой   
ФОТО НИКОЛАЯ ЛАЗАРЕНКО
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Петр Порошенко попытался заинтере-
совать Дональда Трампа в урегулирова-
нии конфликта в Донбассе, предложив 
контракты на его восстановление 
 американским компаниям

В вопросе о новых антироссийских 
санкциях президент Дональд Трамп 
и госсекретарь Рекс Тиллерсон  
сумели переломить ситуацию  
и оставить себе свободу маневра



Петербургскую рекламу обвинили в аварийности
Депутат Госдумы требует пересмотреть схему ее размещения

Новая схема наружной рекламы к объявленным 
в начале июня торгам на ее размещение в Санкт-
Петербурге вызвала вопросы у депутата Госдумы 
от «Справедливой России», призвавшего вмешать-
ся в ситуацию главу МВД Владимира Колокольцева. 
Парламентарий считает, что внесенные в схему  
Т-образные билборды нависают над проезжей ча-
стью и становятся причиной ДТП. Петербургские 
чиновники и участники рынка настаивают, что за-
прещенных отраслевым ГОСТом билбордов в новой 
схеме нет, а оставшиеся снесут к завершению торгов.

Депутат Госдумы от «Справедливой России», первый зам-
пред парламентского комитета по экономической полити-
ке Михаил Емельянов пожаловался министру внутренних 
дел Владимиру Колокольцеву и главному федеральному ин-
спектору по Санкт-Петербургу Виктору Миненко на схему 

размещения наружной рекламы, в соответствии с которой 
в городе планируется провести торги (копии писем есть у 

”
Ъ“). Депутат обращает внимание, что в утвержденную пе-

тербургским комитетом по печати схему включено 149 мест 
для размещения Т-образных билбордов — так называемых 
«чебурашек» (они установлены в Санкт-Петербурге и сей-
час). При этом профильный ГОСТ запрещает устанавливать 
конструкции, нависающие над проезжей частью, указыва-
ет он. «Данные рекламные конструкции неоднократно ста-
новились причиной ДТП, в том числе с трагическими по-
следствиями»,— утверждает господин Емельянов. Депутат 
просит внести изменения в схему размещения рекламы в 
Санкт-Петербурге, исключив размещение и эксплуатацию 
конструкций «в пределах границ коридора безопасности, в 
том числе с нависанием над проезжей частью и на раздели-
тельных полосах». Сам господин Емельянов заявил 

”
Ъ“, что 

пожаловался на схему «на основании обращений граждан», 
а участники рынка к нему не обращались.

Сами Т-образные конструкции как формат не запреще-
ны, под запрет попадают лишь нависающие над проезжей 
частью рекламоносители, сообщил 

”
Ъ“ глава комитета по 

печати Петербурга Сергей Серезлеев. Схему размещения ре-
кламы согласовало управление Смольного по безопасности 
дорожного движения, включенные в нее Т-образные кон-
струкции над проезжей частью не нависают, утверждает чи-
новник. Он также заверил, что к моменту завершения тор-
гов все конструкции, не включенные в схему, будут снесе-
ны, чтобы не «обрушить рынок». В первую очередь сносятся 
конструкции в центре, диссонирующие с охраняемым куль-
турным наследием, уточнил он.

деловые новости — с10

Крымские власти ре-
шили проверить, поче-
му в мае цена бензина 
на местном рынке под-
скочила на 1,5–2 руб. на 
литр. Нефтетрейдеры 
уверяют, что более высо-
кая, чем в других реги-
онах, стоимость топли-
ва связана с расходами 
на транспортировку че-
рез Керченскую паром-
ную переправу. По мне-
нию аналитиков, рост 
цен вызван общими для 
всего российского рын-
ка причинами, кото-
рые в случае Крыма усу-
губляются проблемами 
с логистикой.

Глава Крыма Сергей Аксе-
нов поручил регионально-
му министерству топлива и 
энергетики проверить обо-
снованность роста цен на 
топливо. «Продавцы топли-
ва повысили цену необосно-
ванно, на мой взгляд. Завтра 
у меня будет предваритель-
ный доклад на эту тему. Кол-
леги из прокуратуры тоже 
работают»,— сказал госпо-
дин Аксенов журналистам. 
Он заявил, что не допустит 
«спекуляции», и отметил, 
что к вечеру среды прави-
тельство Крыма будет иметь 
«план действий».

По данным Росстата, бен-
зин Аи-95 в Симферополе в 
середине июня стоил 45,11 
руб. за литр, в Севастополе 
— 42,34 руб., за май они в 
среднем прибавили 60 коп. 
Стоимость бензина в Кры-
му остается самой высокой 
в России, примерно на 2,5 

руб. на литр выше цен на то-
пливо на Дальнем Востоке. В 
среднем с начала года цены 
на бензин в Крыму выросли 
на 1,5 руб. на литр, что соот-
ветствует росту в целом по 
РФ (в среднем до 39,9 руб. за 
литр Аи-95).

Согласно позиции минто-
пэнерго Крыма, из-за допол-
нительных расходов на логи-
стику экономически обосно-
ванной является цена литра 
бензина на полуострове на 
3 руб. выше, чем в соседнем 
Краснодарском крае. Тем не 
менее уже в прошлом году 
регуляторы стали оказывать 

давление на нефтетрейдеров. 
В июне 2016 года управление 
ФАС по Крыму и Севастопо-
лю обнаружило признаки 
картельного сговора в дейст-
виях пяти крымских топлив-
ных компаний. Им был вы-
писан штраф на 129 млн руб., 
который они сейчас пытают-
ся обжаловать в суде.

Представитель одной из 
крымских топливных ком-
паний сообщил 

”
Ъ“, что в 

прошлом году из-за повыше-
ния акциза на топливо це-
ны на заправках в РФ росли, 
тогда как в Крыму до конца 
мая действовал режим ЧС 

в энергетике из-за прекра-
щения подачи электроэнер-
гии на полуостров со сторо-
ны Украины. «Мы в ЧС не мо-
гли повышать цены, они бы-
ли стабильны. За год поэтап-
но довели цену до экономи-
чески обоснованной»,— го-
ворит он. По словам коммер-
ческого директора корпора-
ции ТЭС (один из крупней-
ших крымских нефтетрей-
деров, который попал в спи-
сок оштрафованных ФАС 
компаний) Антона Раскина, 
бензин в Крыму стоит доро-
же, чем в соседних субъек-
тах РФ, из-за доставки. Цены 

на топливо повышаются по-
сле его прохождения через 
Керченскую паромную пе-
реправу, кроме того, трейде-
ры терпят убытки из-за сбо-
ев в работе паромов. Обо-
снованной он считает цену 
бензина на 2–2,5 руб. выше, 
чем на Кубани. «Мы и так на 
прошлой неделе, до заявле-
ний Сергея Аксенова, снизи-
ли цены в среднем на рубль 
на всех АЗС. Потому что ви-
дим, что курортный сезон и 
людям дорого»,— сказал 

”
Ъ“ 

господин Раскин.
Крымский юрист и об-

щественник Александр Та-

липов считает, что повыше-
ние цены из-за парома мож-
но было компенсировать за 
счет использования Феодо-
сийской нефтебазы, которая 
находится под управлением 
ГУП «Черноморнефтегаз» и 
сейчас простаивает. «Могли 
бы организовать конкурс на 
поставку топлива, а потом 
организовать оптовую про-
дажу этого топлива по до-
ступным ценам. Один тан-
кер мог бы покрыть потреб-
ности Крыма в топливе на 
несколько недель»,— счита-
ет господин Талипов.

Как отмечает Михаил Ту-
рукалов из «Аналитики то-
варных рынков», ближай-
шие к Крыму НПЗ или не 
грузят товар на полуостров, 
или продают минимальные 
объемы на бирже. Так что 
топливо приходится везти 
из более отдаленных реги-
онов, и в его стоимость за-
кладывается относитель-
но высокий железнодорож-
ный тариф и цена паромной 
переправы. Поэтому, гово-
рит эксперт, стоимость бен-
зина в Крыму по объектив-
ным причинам оказывается 
примерно на 2 руб. на литр 
выше, чем в Краснодарском 
крае. Активный рост цен в 
последнее время, говорит 
он, является общим трен-
дом на топливном рынке 
России — нефтекомпании 
стараются с помощью бир-
жи поддерживать высокую 
стоимость бензина.

Вадим Никифоров, 
Симферополь;  
Ольга Мордюшенко

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20230,41 (+162,66)
РТС 981,03 (−17,31)
FTSE 100 7472,71 (−51,1)

DAX 30* 12814,79 (−74,16)
DJIA* 21509,08 (−19,91)
NASDAQ Composite* 6211,762 (−27,251)

*На 20:28.  По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.06.17
Австралийский доллар 44,6545
Английский фунт 74,2894
Белорусский рубль** 30,8308
Датская крона* 87,8200

Доллар США 58,5786
Евро 65,3210
Индийская рупия*** 90,9323
Казахский тенге*** 18,1774

Канадский доллар 44,3173
Китайский юань* 85,8081
Норвежская крона* 69,1821
СДР 80,9843

Сингапурский доллар 42,2462
Новая турецкая лира 16,6416
Украинская гривна* 22,4978
Шведская крона* 67,0481

Швейцарский франк 60,1053
Японская иена*** 52,4968
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Иногда мне кажется, что выдвиже-
ние инициатив по законодательно-
му регулированию розничной тор-
говли продуктами питания стало 
как «новым черным» в моде. Кто ни-
чего не предлагает, тот не в тренде. 
Еще год не прошел после того, как 
вступили в силу изменения к зако-
ну «О торговле». Депутаты умень-
шили размеры бонусов, которые 
ритейлеры могут брать с поставщи-
ков, ускорили оплату поставленно-
го товара. Но законодателям мало. 
На прошлой неделе президент по-
ручил правительству проработать 
целесообразность ограничения до-
ли федеральных ритейлеров в ре-
гионах до 50%. Но никто ему, види-
мо, не сказал, что федеральных се-
тей, присутствующих во всех субъ-
ектах страны, просто нет, как нет 
законодательного определения фе-
деральной или региональной сети. 
Теперь обсуждение этой инициати-
вы вице-спикером Госдумы Ириной 
Яровой запланировано на ближай-
ший четверг.

Впрочем, Госдума готова не толь-
ко ограничивать развитие рознич-
ных сетей, но и контролировать их 
ассортимент. Так, депутаты обсужда-
ют возможность введения квот на 

обязательное присутствие продук-
ции малых и средних предприятий 
продовольственного сектора на пол-
ках ритейлеров. Письмо об этом они 
написали бизнес-омбудсмену Бори-
су Титову (копия есть у 

”
Ъ“). В доку-

менте поясняется, что эта идея по-
может российским товарам преодо-
леть барьеры при входе в торговые 
сети. Наверное, сейчас их обеспо-
коенность можно понять. Как при-
знают участники рынка, поправ-
ки, принятые к закону «О торговле», 
осложнили работу небольших про-
изводителей, в частности, ограни-
чив возможность продвижения про-
дукции внутри магазинов, что для 
мелких игроков было наиболее до-
ступным маркетинговым каналом. 
Хотя в «Руспродсоюзе» подчеркива-
ют, что малому и среднему бизнесу 
всегда было сложнее договаривать-
ся с сетевым ритейлом из-за слабой 
переговорной позиции. При этом в 
ассоциации признают, что не все ма-
лые предприятия технологически 
готовы к работе с торговыми сетями 
с точки зрения объемов, стабильно-
сти поставок, требований к упаков-
ке продукции. Но кого волнуют та-
кие мелочи, когда можно набрать 
политических очков, заступаясь за 
маленьких и беззащитных. Причем 
сами производители не верят в ре-
алистичность введения квот и не 
понимают, как выполнять и контр-
олировать такие требования. В свою 
очередь, в Ассоциации компаний 
розничной торговли иронизируют: 
предложенные изменения можно 
вводить только вместе с обязанно-
стью покупателей приобретать то-
вары малых производителей.

Вмешаться в ассортимент ритейле-
ров законотворцы пытаются уже не в 
первый раз. В октябре 2014 года, в ско-
ром времени после введения продо-
вольственных санкций, депутаты пы-
тались обязать сети выставлять на 
полку не менее 50% товаров россий-
ского производства в каждой катего-
рии, но ничего из этого не вышло.
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Обсуждается введе-
ние квот на продукты 
от малых и средних 
предприятий на пол-
ках ритейлеров

в регулирование торговли 
анализирует корреспондент отдела 
потребительского рынка 

Анастасия Дуленкова

Российско-американские отношения испортили рубль
Интерес к нему теряют последние инвесторы

Такого стремительного падения, как 
по итогам вчерашнего дня, рубль не де-
монстрировал с декабря прошлого го-
да. По итогам торгов вторника курсы 
доллара и евро взлетели соответствен-
но на 1,26 руб. и 1,18 руб., обновив мно-
гомесячные максимумы. Интерес к 
российской валюте теряют последние 
оптимисты среди иностранных инве-
сторов, которые на фоне падения цен 
на нефть и ухудшения отношений меж-
ду Россией и США не верят в возмож-
ность дальнейшего роста курса рубля.

Стремительный подъем курсов иностран-
ных валют начался с первых минут торгов 
на Московской бирже. Уже в начале дня курс 
доллара поднялся до отметки 58,99 руб./$, 
что на 66 коп. выше закрытия основных тор-
гов понедельника. Впрочем, на этом рост 
курса не закончился, и ближе к закрытию 
основной торговой сессии он поднялся до 
максимальной отметки с начала февраля 
— 59,75 руб./$. По итогам он закрылся на от-
метке 59,58 руб./$, прибавив за день 1,26 руб. 
Семимесячный максимум на вчерашних 
торгах обновил курс евро, поднимавший-
ся до 66,56 руб./€. Торги европейской валю-
той закрылись при курсе 66,28 руб./€, что на 
1,18 руб. выше значений закрытия предыду-
щего дня. Так стремительно рубль не обесце-

нивался с 14 декабря прошлого года, когда за 
день курсы выросли на 2,45 руб. и 1,36 руб., 
соответственно.

В таких условиях нервозность проявили 
и иностранные инвесторы, которые в по-
следние месяцы держали рубли в расчете 
на устойчивость его курса, отмечают участ-
ники рынка. «Первые крупные покупки ва-
люты начались на прошлой неделе, но поку-
пали локальные инвесторы, тогда как ино-
странцы воздерживались от активных дейст-
вий, задаваясь вопросом, что происходит,— 
говорят в одном из крупных западных бан-
ков.— Но когда курс начал двигаться к уров-
ню 59 руб., продажи пошли и со стороны не-

резидентов, ускорив падение рубля». По сло-
вам руководителя операций на валютном и 
денежном рынке Металлинвестбанка Сергея 
Романчука, большинство иностранных ин-
весторов сидели в рубле без валютного хед-
жа, что позволяло зарабатывать на высокой 
рублевой ставке, а также росте курса. «Од-
нако последнее движение побудило их ли-
бо фиксировать полученную прибыль, ли-
бо хеджировать позиции, что негативно ска-
залось на курсе рубля»,— указывает эксперт. 

Масла в огонь добавило и снижение це-
ны на нефть. По данным агентства Reuters, 
во вторник стоимость августовского кон-
тракта на поставку североморской нефти 

Brent падала на 3,2%, до $45,42 за баррель — 
минимальное значение с 14 ноября 2016 го-
да. При этом на спот-рынке североморская 
нефть подешевела значительнее — почти 
на 4%, до $43,3 за баррель. Стоимость рос-
сийской Urals снизилась на 4,3%, до $42,96 
за баррель. «Судя по возобновившемуся 
ослаблению цен, рынок ожидает, что избы-
ток предложения нефти будет сохраняться 
дольше, чем предполагалось ранее,— отме-
чает глава исследований сырьевых рынков 
Julius Baer Норберт Рюкер.— Глобальные за-
пасы нефти снижались гораздо медленнее, 
чем ожидалось, и остаются на уровнях, силь-
но превышающих исторические значения».

Осложняют ситуацию на валютном рын-
ке российско-американские отношения, се-
рьезно осложнившиеся после решения Се-
ната США о расширении антироссийских 
санкций. Проявления менее жесткой пози-
ции нижней палаты Конгресса (см. стр.1) ин-
весторы проигнорировали, общий тренд не 
меняется после того, как коалиция во главе 
с США сбила в Сирии самолет правительст-
венных сил Су-22. «Санкции не будут иметь 
ключевого значения для валютного рынка, 
но в моменте добавляют нервозности инве-
сторам»,— отмечает главный аналитик Рос-
банка Евгений Кошелев.

Виталий Гайдаев

Крымский бензин подорожал на переправе
Власти обнаружили чрезмерный рост цен
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Вчера Минфин закрыл книгу заявок по размещению 10-летних и 30-летних бумаг на общую сумму 
$3 млрд ($1 млрд и $2 млрд соответственно), выполнив план по внешним заимствованиям на этот 
год. Спрос на бумаги превысил предложение более чем вдвое и составил $6,6 млрд. Это позволило 
разместить транши по нижней границе обозначенного накануне диапазона доходности. В начале 
размещения организаторы ориентировали инвесторов на купон по 10-летним бумагам 4,25–4,5%, 
а по 30-летним — 5,25–5,5% годовых, затем планка была снижена до 4,25% и 5,25% годовых соответ-
ственно. Организатором размещения выступил «ВТБ Капитал». Клиринг облигаций будет проходить 
через НРД и Euroclear. «В нынешних условиях это неплохие итоги. Я не видел список инвесторов, 
но я надеюсь, они представляют все регионы мира, включая США»,— отметил экс-министр финансов 
РФ Алексей Кудрин. По словам руководителя управления рынков долгового капитала «ВТБ Капитала» 
Андрея Соловьева, большую часть выпуска выкупили иностранные инвесторы, наибольший объем 
пришелся на американских. Виталий Гайдаев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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за торговый день
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Банк России и Росинкасс в целом 
поддержали идею Сбербанка по 
доставке наличных денег с по-
мощью дронов. Это может уде-
шевить стоимость инкассации, 
правда, по мнению специали-
стов на рынке, велики риски 
 хищения средств. Впрочем, стра-
ховые компании готовы застра-
ховать дронов и перевозимую 
ими наличность.

О том, что ЦБ начал взаимодейст-
вовать со Сбербанком по вопросу пе-
ревозки денежных средств с помо-
щью дронов (беспилотных летатель-
ных аппаратов), сообщил вчера пер-
вый зампред Банка России Георгий 
Лунтовский в ходе 3-й международ-
ной конференции «Актуальные во-
просы развития наличного денеж-
ного обращения». Ранее первый зам-
пред Сбербанка Лев Хасис анонсиро-
вал, что в рамках пилотного проекта 
банк испытал дрон для доставки на-
личных денег и ведет переговоры по 
поводу их использования. Как сооб-
щил 

”
Ъ“ глава «Росинкаса» Олег Кры-

лов, идея сама по себе интересная, 
но нуждается в серьезнейшей прора-
ботке — как с точки зрения эконо-
мической целесообразности подоб-
ных перевозок, так и нормативного 
регулирования.

На первом этапе расходы на об-
служивание дронов будут превы-
шать расходы на перевозку налич-
ных, однако в дальнейшем, по пла-
нам Сбербанка, планируется их сни-
зить. В рамках пилотного проекта ис-
пользовались устройства грузоподъ-
емностью 5 кг, летевшего со скоро-
стью 180 км/ч. В будущем грузоподъ-
емность планируется увеличить до 
50 кг. Как сообщил 

”
Ъ“ собеседник, 

знакомый с ситуацией, стоимость 
использованного дрона Сбербанка 
составила около 1 млн руб., перевоз-
ка обошлась в несколько тысяч ру-
блей. Однако в ряде случаев такая до-
ставка денег может обходиться суще-
ственно дешевле. «Есть небольшие 
дроны стоимостью 250 тыс. руб., ко-
торые могут взять до 1,5 кг налич-
ных, и стоимость доставки в них бу-

дет 100 руб.»,— говорит президент 
Ассоциации малых беспилотников 
Олег Понфиленок.

Правда, пока полеты дронов ни-
чем не регламентированы, и Мин-
транс только готовит соответствую-
щие документы и проекты «в высо-
кой степени готовности». При этом 

при использовании таких способов 
перевозки высоки риски хищения 
денежных средств. «Думаю, появится 
масса желающих просто физически 
сбить дрон — камнем или из ружья, 
если это не выйдет — появятся и ха-
керы, желающие перепрограмиро-
вать дрон»,— считает начальник 
управления информационной без-
опасности в одном из крупных бан-
ков. Но в Сбербанке уверены, что эти 
риски нивелируются высокой скоро-
стью перемещения дронов.

Однако как нивелировать риск 
атаки на уровне технологий, только 
предстоит понять, отметил первый 
зампред Сбербанка Станислав Кузне-
цов. «Подделка GPS в большинстве 
случаев заставит дрон отклониться 
от заданного направления,— преду-
преждает руководитель группы ис-
следований безопасности телеком-
муникационных систем Positive 
Technologies Павел Новиков.— При 
этом если у оператора отсутствует ви-
деосвязь с дроном, он не заметит ма-
нипуляций и не сможет повлиять на 
ситуацию». Эксперты напомнили, 
что известны случаи перехвата про-
тивником военных дронов с серьез-
ной степенью защиты. Впрочем, на 
помощь могут прийти страховые 
компании. «Думаю, эти риски можно 
застраховать,— рассуждает глава СК 

”
Альянс“ Николай Клековкин.— Это 

страхование самого дрона — каско, 
ОСАГО, а также страхование денеж-
ных средств — менее 1% от перевози-
мой суммы. Если деньги в дроне бу-
дут перевозиться в спецконтейнере и 
при несанкционированном вскры-
тии окрашиваться, то риски хище-
ний будут не так велики».

Правда, использование дронов 
чревато и правовыми рисками, счи-
тают эксперты. «Например, нельзя 
исключать ситуацию, что на балкон 
человека случайно приземлится 
дрон-инкассатор, и его за это могут 
привлечь к уголовной ответственно-
сти,— рассуждает глава юридическо-
го бюро TM Defence Яна Брутман.— 
Если же реальные хакеры попытают-
ся увести дрон, то привлечь их к от-
ветственности будет практически 
нереально».

Вероника Горячева

Деньги пускают  
по ветру
ЦБ поддержал использование дронов при инкассации

Бывшие клиенты банка «Траст» 
неожиданно для себя оказались 
его должниками. Банк требует 
оплатить услуги СМС-оповеще-
ния по карточным продуктам 
спустя три-восемь лет после их 
закрытия. Несмотря на то что 
«Траст» санируется уже третий 
год, занимающийся его оздоров-
лением банк «Открытие» до сих 
пор волновали более крупные 
проблемы, но сейчас там вспом-
нили и о технических должни-
ках. За годы у держателей несу-
ществующих карт накопились 
долги до 12 тыс. руб., однако, 
по мнению юристов, их доволь-
но просто будет оспорить в суде.

На сайте banki.ru появились мно-
гочисленные жалобы клиентов банка 
«Траст», которые неожиданно узнали 
о возникновении задолженностей за 
услуги СМС-информирования по кар-
там, закрытым несколько лет назад. 
Во всех случаях использование карт в 
связи с истечением срока действия 
или закрытием со стороны клиента 
было прекращено еще до принятия 
решения о санации банка «Траст» (в 
конце 2014 года). При этом отдельные 
клиенты, исходя из жалоб, закрыли 
карты около восьми лет назад. За это 
время суммы с учетом штрафов за не-
своевременную уплату набежали со-
лидные, у некоторых клиентов до 
12 тыс. руб., и теперь банк пытается 
взыскать эти долги.

Дебетовые карты с бесплатным го-
довым обслуживанием клиенты «Тра-
ста» получали в основном как сопутст-

вующий продукт к вкладу или креди-
ту. После закрытия основных продук-
тов надобность в картах отпадала, и 
клиенты просто не перевыпускали 
или закрывали их. Однако карточные 
продукты имеют особенность: к карте 
привязывается счет, который остает-
ся открытым и после окончания сро-
ка действия карты или ее физическо-
го уничтожения (в случае возврата 
карты в банк сотрудник, как правило, 
разрезает ее в присутствии клиента). 
Для того чтобы окончательно прекра-
тить отношения с банком, необходи-
мо также написать заявление о закры-
тии счета карты, чего многие из кли-
ентов не сделали. Со временем допол-
нительные услуги по карточным сче-
там стали платными и повлекли воз-
никновение задолженности.

Санатором банка «Траст» выступа-
ет банк «Открытие», но в связи с изме-
нением состава сотрудников «Траста» 
пояснить, были ли клиенты долж-
ным образом оповещены о необходи-
мости закрытия карточных счетов, в 
банке не смогли. В «Трасте» 

”
Ъ“ под-

твердили, что получили несколько 
обращений клиентов, не согласных с 
требованиями погасить комиссии за 
пользование картами банка. «Речь 
идет о базе клиентов, сформирован-
ной еще до начала процесса финансо-
вого оздоровления 

”
Траста“, срок дей-

ствия их карт истек, но счета не были 
закрыты — в банке отсутствуют заяв-
ления на закрытие,— уточнили в бан-
ке.— Мы проводим тщательную про-
верку, чтобы разобраться в каждом из 
случаев и не допустить нарушения 

интересов клиентов. Если комиссии 
были начислены по ошибке, они бу-
дут аннулированы».

Участники рынка сходятся во мне-
нии, что «Траст» и его санатор «Откры-
тие» допустили халатность, позволив 
долгам копиться годами. По словам 
главы департамента правового обес-
печения ХКФ-банка Александра Гон-
таренко, если клиент выражает жела-
ние полностью прекратить отноше-
ния с банком, при закрытии карты со-
трудники банка обязаны оповестить 
его о необходимости написать допол-
нительное заявление и на закрытие 
счета. «Банк должен в обязательном 
порядке предупредить клиента об из-
менении тарифов по продукту,— го-
ворит член правления Сити-банка 
Михаил Бернер.— Большинство бан-
ков сообщают об этом не только пу-
тем размещения информации на сай-
те, но и путем отправки СМС или 
письмом». Обычно банки стараются 
уведомить клиентов об образовании 
задолженности и урегулировать ее в 
кратчайшие сроки, отмечает он.

Юристы советуют гражданам за-
щищать свои интересы в суде. «Нужно 
обратиться в суд и заставить банк до-
казывать основания начисления этих 
сумм,— считает управляющий кон-
салтинговой компании Kirikov Group 
Даниил Кириков.— Даже если банк 
докажет, что гражданин согласился 
на платную услугу, то в суде все равно 
получится как минимум снизить сум-
му долга, поскольку банк не инфор-
мировал клиента о нем».

Светлана Самусева

«Траст» вспомнил о долгах
Банк требует оплатить обслуживание давно закрытых карт

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В результате было принято реше-
ние увеличить количество токенов в 
обращении с одновременным сниже-
нием их стоимости. Это вызвало недо-
вольство ранних инвесторов, которые 
рассчитывали получить на ICO полага-
ющийся им бонус. «Те, кто входил на 
пресейле, получат за один эфир 2424 
токена, притом что те, кто вошел на 
ICO,— 2824 токена. Я, мало того что не 
получу свою надбавку, вообще получу 
токенов меньше!» — говорит один из 
участников пресейла SONM. По сло-
вам анонимного инвестора, он удив-
лен, что компания использует в каче-
стве эталона расчетов доллар, тогда 
как криптоинвесторы всегда ориенти-
руются только на криптовалюты. «Я 
понимаю свои риски, но я для этого и 
участвую в таких проектах, чтоб полу-
чать сверхприбыли»,— возмущается 
он. В компании претензий инвесто-
ров не понимают. «Мы и так частично 
компенсировали рост курса эфира. 
Пресейл-инвесторы должны были по-
лучить 1212 токенов на один эфир, а 

получат 2424. О какой недополучен-
ной прибыли может идти речь?» — не-
доумевает господин Антонов.

Впрочем, всем, кто недоволен сло-
жившейся ситуацией, компания уже 
обещала вернуть вложенные средст-
ва. По словам господина Антонова, за-
явления на возмещение подали по-
рядка 30 человек, почти все они рос-
сияне или выходцы из России. Своео-
бразный бай-бэк обойдется SONM в 
$2 млн, но компания рассчитывает 
вернуть часть инвестиций и уже со-
бирает заявки на покупку токенов по 
текущей цене.

Сложившаяся ситуация нетипич-
на. «Никаких лучших практик в мире 
пока еще не выработано, поэтому 
сложно говорить, насколько приня-
тые меры были этичны и адекватны 
ситуации»,— говорит глава группы по 
предоставлению юридических услуг 
для технологических проектов компа-
нии Deloitte СНГ Артем Толкачев. По 
его словам, инвестиции на ICO потен-
циально могут принести сверхприбы-
ли, однако всегда сопровождаются 
крайне высокими рисками. В данном 

случае один из них реализовался, к че-
му никто не был готов. «Это типичный 
пример нерегулируемого аналога 
IPO, который ярко показывает все не-
достатки отсутствия правового бэк-
граунда ICO,— указывает сооснова-
тель Bitcoin Fund Анатолий Князев.— 
Обе стороны конфликта трактуют ус-
ловия ICO в свою пользу, потому что 
при подготовке к ICO компания не уч-
ла все возможные варианты развития 
событий. Защититься от этого техно-
логическими методами невозможно».

В данной ситуации SONM выбрал 
наиболее правильный выход из ситу-
ации, считают эксперты. «Основатели 
SONM не пошли на сохранение за со-
бой и ранними инвесторами доли бо-
лее 50% в проекте, что противоречило 
изначальным условиям, это важно 
для открытых блокчейн-систем»,— 
указывает основатель и партнер The 
Token Fund Владимир Смеркис. Впро-
чем, и для SONM, и для будущих про-
ектов волатильность криптовалют 
остается основным риском для реали-
зации ICO, заключает эксперт.

Мария Сарычева

Инвесторы уловили  
колебания эфира 

В ЦБ ожидаются очередные ка-
дровые перестановки. Пост гла-
вы департамента финансовых 
технологий займет экс-генди-
ректор «дочки» Сбербанка — 
крупнейшей в России по числен-
ности персонала IT-компании 
«Сбертех» — Алиса Мельникова.

О том, что Алиса Мельникова, в 
июне покинувшая пост гендиректо-
ра компании «Сбербанк-Техноло-
гии», возглавит департамент финан-
совых технологий, проектов и орга-
низации процессов ЦБ, рассказали 

”
Ъ“ несколько участников рынка, а 

также источник, близкий к регулято-
ру. «Алисе Мельниковой предложи-
ли эту должность весной, когда стало 
известно об уходе [с поста главы де-
партамента финансовых технологий 
ЦБ] Вадима Калухова»,— рассказыва-
ет собеседник, близкий к регулятору. 
Вадим Калухов, который возглавлял 
указанный департамент с момента 
его основания в апреле 2016 года, 
ушел 17 мая. Госпожа Мельникова, 
как уточнил близкий к ЦБ источник, 
выйдет на новую работу с 1 июля. ЦБ 
не анонсирует кадровые решения до 
официального назначения, указали 
в пресс-службе.

• Алиса Мельникова работала 
в «Сбертехе» с 2013 года. Ранее она за-
нимала руководящие посты в компа-
ниях «Ай-Теко», ISG, Egar Technology. 
Сам «Сбертех» был создан в 2011 году, 
на данный момент является крупней-
шей по количеству персонала (около 
10 тыс. сотрудников) IT-компанией 
в России, хотя обслуживает только 
группу Сбербанка. Во время работы 
госпожи Мельниковой в «Сбертехе» 
была начата разработка новой тех-
нологической платформы Сбербанка.
Алиса Мельникова — не первая за 

последнее время кадровая потеря 
Сбербанка. Так, в январе кредитную 
организацию покинул Вадим Кулик, 
курировавший блоки «Технологии» и 
«Риски» в должности зампреда прав-
ления, примерно через месяц с поста 
зампреда правления и руководителя 
блока «Международные операции» 
Сбербанка ушла Светлана Сагайдак.

В Банке России Алисе Мельнико-
вой предстоит заниматься анализом 
перспективных финансовых техно-
логий, разрабатывать предложения 
по их применению, инновациями на 
финансовом рынке, а также развити-
ем проектного и процессного управ-
ления в ЦБ. Особое внимание в депар-

таменте уделяется кибербезопасно-
сти, диджитализации, Big Data, ин-
тернету вещей, интерактивным тех-
нологиям и искусственному интел-
лекту, виртуализации и облачным 
технологиям, криптотехнологиям и 
подходам к юберизации финансово-
го пространства.

Эксперты считают, что на роль гла-
вы данного направления в ЦБ как 
нельзя лучше подходит именно чело-
век из бизнеса. «Переход топ-менедже-
ра из крупной технологической ком-
пании в ЦБ иллюстрирует тот факт, 
что регулятор идет в ногу со време-
нем,— отметила партнер Morgan Hunt 
Мария Янковская.— В нынешней ко-
манде ЦБ уже работают представите-
ли передовых российских и междуна-
родных финансовых институтов, и, 
судя по всему, этот тренд будет сохра-
няться». По словам бывшего куратора 
HR в Сбербанке Алексея Мехоношина, 
когда на госслужбу приходят люди из 
бизнеса, это здоровая, грамотная пра-
ктика, применяемая не только в Рос-
сии. «Такие специалисты были на дру-
гой стороне баррикад, не понаслышке 
знают, как на практике внедрять те 
или иные решения»,— добавляет он.

Юлия Полякова

Сбербанк  
подковал регулятору кадры
Экс-глава «Сбертеха» переходит в ЦБ

К О Н Т Е К С Т
С Б Е Р Б А Н К  У Д А Л И Л  М О Ш Е Н Н И К О В  
И З  Б А Н К О М А Т О В

Сбербанк сообщил о новом виде хищения наличных из банкоматов. По словам зам-
преда правления Сбербанка Станислава Кузнецова, механизм хищения заключался 
в том, что банковская карта при снятии с нее наличных определенным образом 
искусственно задерживалась в банкомате, в результате  деньги выдавались, но со 
счета не списывались. Как отметил господин Кузнецов, такой вид мошенничества 
был зафиксирован в Москве и Санкт-Петербурге и уже пресечен. «РИА Новости»

Важный день в жизни 
инкассации Сбербанка. 
Сегодня впервые наш 
спецдрон осуществил 
реальную успешную 

доставку наличных денег  
со скоростью около 180 км/ч

— Лев Хасис,
первый зампред Сбербанка,  

16 июня 2017 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, опережаю-

щий рост тарифов для населе-
ния Курганской области могут 
частично компенсировать 
за счет крупных потребителей 
региона, цены на мощность 
для которых уже является од-
ной из самых высоких в РФ — 
более 806 тыс. руб. за МВт в ме-
сяц. Высокие платежи потреби-
телей компенсируют расходы 
на неэффективную местную ге-
нерацию. Аналитики отмечают, 
что перекладывание тарифной 
нагрузки с населения на про-
мышленность увеличит пере-
крестное субсидирование в ре-
гионе на 0,6 млрд руб. в год.

«Администратор торговой систе-
мы» (АТС, коммерческий оператор 
оптового энергорынка) предлагает 
снизить цены на электроэнергию 
для населения Курганской области, 
перераспределив часть нагрузки на 
крупных потребителей региона. 
Этот вопрос сегодня рассмотрит наб-
совет Совета рынка (регулятор энер-
горынков, контролирует АТС). Высо-
кие цены в области из-за того, что 
местная генерация (400 МВт) с 2016 
по 2019 год получила статус выну-
жденной по теплу (неэффективная 
генерация с высокой стоимостью 
выработки, но необходимая для те-
плоснабжения).

По оценке Натальи Пороховой из 
АКРА, электроэнергия в Курганской 
области стоит для населения столько 
же, сколько и в среднем в РФ, но на 
20% выше, чем в Уральском феде-
ральном округе. При этом цена на 
мощность одна из самых высоких — 
806 тыс. руб. за МВт в месяц (в сред-
нем в первой ценовой зоне — 609 
тыс. за МВт в месяц). Для того чтобы 
снизить нагрузку на население обла-
сти, ФАС уменьшила индикативные 

цены по регулируемым договорам 
во втором полугодии 2017 года: на 
электроэнергию на 41,7%, до 444,06 
руб. за МВт/ч, на мощность — на 
47,2%, до 178,4 руб. за МВт/ч. По оцен-
ке заместителя главы профильного 
управления ФАС Сергея Дудкина, 
расходы населения во втором полу-
годии снизятся на 260 млн руб.

До 2016 года повышенные тари-
фы за вынужденную генерацию рав-
номерно оплачивали потребители 
зон свободного перетока (как прави-
ло, объединяет несколько регио-
нов), однако теперь плата лежит на 
конкретном регионе. Решение о 

том, что станция станет вынужден-
ной, принимают губернаторы, тем 
самым автоматически соглашаясь 
на рост тарифов. Ключевые курган-
ские энергоактивы принадлежат Ар-
тему Бикову и Алексею Боброву, ко-
торые также считаются собственни-
ками «Корпорации СТС», владею-
щей энергоактивами в Тюменской 
области, ХМАО и ЯНАО.

«Из-за снижения нагрузки на насе-
ление снижается объем выручки для 
генерации. Компенсация этой сум-
мы произойдет преимущественно за 
счет прочих потребителей Курган-
ской области, в том числе и бюджет-
ных организаций»,— пояснил источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Но, 

по его словам, часть недостающих 
средств может быть распределена на 
других потребителей в ЗСП Урала. 

«Получается, что обязательства по со-
держанию дорогостоящей неэффек-
тивной генерации брал на себя гу-
бернатор, а расплачиваться по ним 
принуждают промышленных потре-
бителей региона»,— сетует директор 
ассоциации «Сообщество потребите-
лей энергии» Василий Киселев. 

По оценке Натальи Пороховой, 
объем субсидирования составит око-
ло 0,6 млрд руб. в год. По ее мнению, 
если повышенная нагрузка перейдет 
еще и на ЗСП, то это, по сути, вернет 
на рынок межтерриториальное пере-
крестное субсидирование — единст-
венный вид «перекрестки», который 

удалось победить после реформы РАО 
«ЕЭС России». Если схема будет дейст-
вовать только внутри региона, это 
усилит перекрестное субсидирова-
ние между населением и промыш-
ленностью, которое правительство 
также старается сокращать. 

Вместе с тем, глава Курганской об-
ласти Алексей Кокорин предлагал 
(см. 

”
Ъ“ от 29 марта) снизить нагрузку 

на потребителей за счет более благо-
получных соседних регионов — Тю-
менской области, ХМАО и ЯНАО. Ини-
циативу губернатора поддержал ви-
це-премьер Аркадий Дворкович, по-
ручив Минэнерго, ФАС и Минэконо-
мики доложить о возможности сни-
жения тарифов. Но как сообщили 

”
Ъ“ 

в Минэнерго, пока решения прави-
тельства по этому вопросу нет. 

Татьяна Дятел

Промышленность 
Кургана вынужденно 
заплатит
Чтобы снизить цены на электроэнергию 
для населения

Подконтрольный Glencore «Каз-
цинк» пролоббировал сохране-
ние до мая 2019 года нулевой 
пошлины на ввоз в Евразий-
ский экономический союз 
 (ЕАЭС) свинцовых руд и концен-
тратов с содержанием металла 
от 45%. Российские производите-
ли не видят для себя угроз: в по-
треблении РФ на импорт прихо-
дится до 2%, а основные объемы 
экспорта приходятся не на Ка-
захстан, а на Китай и Корею.

Евразийская экономическая ко-
миссия (ЕЭК) продлевает еще на два 
года нулевую пошлину на импорт 
свинцовых руд и концентратов с со-
держанием металла не менее 45%, со-
общила вчера комиссия. В ЕАЭС уста-
новлена пошлина в размере 3% на 
импорт этого сырья, но по факту она 
не применяется с 2014 года, когда 
было введено обнуление на год, а в 
апреле 2015 года льготу продлили 
еще на два года для «поддержки про-
изводителя по инициативе одной из 
стран», говорят в ЕЭК. Сейчас обну-
ление продлено по инициативе Ка-
захстана, где единственным потре-
бителем и производителем рафини-
рованного свинца является «Каз-
цинк» (контрольный пакет — у 
Glencore). В 2016 году завод выпу-
стил 133,5 тыс. тонн свинца.

«Применение руд с низким содер-
жанием свинца (менее 45%) оказыва-
ет значительное негативное влияние 
на жизненный цикл оборудования, а 
концентраты, произведенные в Ка-

захстане и РФ, уступают по содержа-
нию драгметаллов импортным и ме-
нее выгодны в использовании»,— 
объясняют решение в ЕЭК. Получить 
комментарии «Казцинка» и Glencore 
вчера не удалось.

По статистике ЕЭК, в 2016 году 
импорт руд и концентратов с содер-
жанием свинца от 45% в страны сою-
за составил 101 тыс. тонн ($126 млн), 
при этом на Казахстан пришлось 
99,5%, а его импорт вырос в полтора 
раза. Из Таджикистана идет 95% им-
порта (но из-за зоны свободной тор-
говли между ЕАЭС и СНГ пошлин и 
так нет), оставшиеся 5% — из Гватема-
лы, Мексики и Перу.

По данным Минпромторга, в РФ 
ежегодно производится около 
120 тыс. тонн свинца, свыше полови-
ны экспортируется, а доля импорта во 
внутреннем потреблении составляет 
до 2%. Источник 

”
Ъ“ в отрасли гово-

рит, что в России нет серьезного спро-
са на свинцовый концентрат, а пра-
ктически все видимое потребление и 
производство металла приходится на 
вторичную переработку. Поэтому из 
полиметаллических руд в первую оче-
редь извлекают медь и цинк для даль-
нейшей переработки, а свинцовые 
руды и концентрат (как правило, низ-
кообогащенный) экспортируют, пояс-
няет он. По статистике ФТС, в 2016 го-
ду из РФ было экспортировано свыше 
386 тыс. тонн свинцовых руд и кон-
центратов на сумму свыше $430 млн. 
При этом из РФ в Казахстан было экс-
портировано 102 тыс. тонн сырья с 

низким содержанием металла, а свы-
ше 260 тыс. тонн руд и концентратов с 
содержанием свинца не менее 45% на 
$240 млн продали в Китай и около 
42 тыс. тонн на $50 млн — в Корею.

По данным ТАСС, основные про-
изводители свинцовых концентра-
тов и руд в РФ — Горевский ГОК, 
«Дальполиметалл», входящая в УГМК 
компания «Сибирь-полиметаллы» и 
принадлежащий Highland Gold Ново-
Широкинский рудник. В Highland 
Gold сказали 

”
Ъ“, что продление нуле-

вой пошлины не повлияет на долгос-
рочные контракты с покупателями 
(по данным 

”
Ъ“, среди них и «Каз-

цинк», который до 2011 года был сов-
ладельцем Ново-Широкинского). 
Источник, близкий к УГМК, произво-
дящей свинцовый концентрат и в Ка-
захстане (это делает ТОО «Nova Цинк», 
выпуск в 2016 году — 7,8 тыс. тонн), 
также не видит угрозы.

В 2016 году в мире было выпуще-
но 11,1 млн. тонн свинца, в том числе 
из первичного сырья — 4,7 млн тонн, 
по данным International Lead and 
Zinc Study Group. По статистике ООН, 
мировой экспорт свинца в денежном 
выражении составляет около $5,5 мл-
рд. При этом собеседник 

”
Ъ“ в отра-

сли указывает, что потребление 
свинца в долгосрочной перспективе 
будет снижаться: около 80% спроса 
приходится на аккумуляторы, и эти 
объемы находятся под угрозой из-за 
развития электромобилей на литий-
ионных аккумуляторах.

Анатолий Джумайло

Казахстан добился  
тяжеловесных льгот
Импорт свинцового сырья в ЕАЭС  
останется беспошлинным

Возможно, уже промежуточные 
дивиденды будут выплачены из рас-
чета 50% от МСФО, так как чистая при-
быль в первом квартале 2017 года бы-
ла невысокой, считает Андрей Поли-
щук из Райффайзенбанка. Суммар-
ные выплаты в 2017 году могут соста-
вить от 85 млрд (из расчета 35% при-
были) до 138 млрд руб., если уже при 
выплате промежуточных дивиден-
дов за 2017 год будет учтено поруче-
ние президента, оценил эксперт. В 
«Роснефти» сказали лишь, что оно бу-
дет выполнено.

Правительство настаивало, что в 
2016 и 2017 годах госкомпании плати-
ли 50% от чистой прибыли по МСФО в 
виде дивидендов, однако большинст-
во компаний уклонилось от этого, в 
том числе «Роснефть». Поэтому неко-
торые собеседники 

”
Ъ“ трактуют по-

ручение президента буквально — в 
том смысле, что оно необходимо для 
наполнения бюджета, обсуждение па-
раметров которого на следующий год 
и трехлетку в июне активно началось. 
До сих пор, впрочем, Минфин, как 
правило, получал дополнительные 
доходы от нефтегазовых госкомпа-
ний через рост налогов, а не диви-
дендных выплат.

Абсолютно во всех ведомствах, 
причастных к решению вопроса о ди-
видендах «Роснефти» — Минфине, 

Минэкономики, Росимуществе,— 
официально реанимацию вопроса о 
норме дивидендных выплат «Роснеф-
ти» не комментируют. Из неофици-
альных комментариев представите-

лей правительства 
”
Ъ“ удалось лишь 

узнать, что вопрос по состоянию на 20 
июня считался неформально решен-
ным (норма выплаты дивидендов — 
35%) и, вероятно, никто, за исключе-
нием помощника президента Андрея 
Белоусова, не имел возможности оспа-

ривать это решение. Для господина 
Белоусова, который возглавляет совет 
директоров «Роснефти» и находится с 
менеджментом компании в сложных 
отношениях после открытого объяв-
ления позиции о недопустимости 
приватизации «Башнефти» «Роснеф-
тью» осенью 2016 года, этот вопрос, в 
отличие от правительства, не являет-
ся «закрытым для обсуждения» — он 
часть администрации президента.

Впрочем, в правительстве вопрос о 
дивидендах собственно «Роснефти» 
считают достаточно второстепенным 
— эти выплаты в любом случае повли-
яют лишь на параметры прибыли 
или убытков крупнейшего акционе-
ра компании, «Роснефтегаза», по ито-
гам 2016 и 2017 годов. Основной во-
прос — будет ли нераспределенная 
прибыль «Роснефтегаза», которая го-
раздо больше разницы между выпла-
тами дивидендов «Роснефтью» по нор-
ме 50% и 35%, источником доходов фе-
дерального бюджета на 2018–2020 го-
ды? Отметим, пожелание Владимира 
Путина обеспечить 50-процентную 
норму выплаты дивидендов «Роснеф-
тью» легко может быть «разменено» 
на соответствующее или большее со-
кращение выплат «Роснефтегазом» 
федеральному бюджету, так что эф-
фект для бюджета может в итоге ока-
заться неоднозначным.

Дмитрий Козлов,  
Дмитрий Бутрин

Принуждение к щедрости
На фоне падения спроса на во-
енные вертолеты и стагнации 
мирового рынка холдинг отра-
сли «Вертолеты России» пере-
смотрел долгосрочный план 
развития до 2025 года. Произ-
водитель планирует увеличить 
долю гражданского сегмента 
в доходах и развивать после-
продажное обслуживание вер-
толетов. В результате к 2025 
 году холдинг планирует увели-
чить долю продаж граждан-
ской продукции до 50% от об-
щей реализации.

Холдинг «Вертолеты России» 
представил в рамках авиасалона Ле-
Бурже целевое видение развития 
компании до 2025 года. Долгосроч-
ные планы развития были сформи-
рованы с учетом рыночного потен-
циала компании и стагнации рын-
ка вертолетной техники. До 2030 го-
да ожидается рост в гражданском 
сегменте на 3% в год при «не совсем 
стабильной ситуации в военном 
сегменте, связанной с разнонаправ-
ленными факторами», рассказал 
гендиректор холдинга Андрей Бо-
гинский. По его словам, в первую 
очередь речь идет о программах пе-
ревооружения, завершенных во 
многих армиях мира.

В 2006–2015 годах холдинг зани-
мал четвертое место в мире на рын-

ке вертолетной техники с долей 
14%, но преимущественно за счет 
военного сегмента. Негативная 
конъюнктура рынка уже отрица-
тельно сказалась на финансовых 
показателях холдинга в 2016 году. 
Выручка по МСФО упала на 2,5%, до 
214 млрд руб., а прибыль сократи-
лась почти в три раза — с 42,2 млрд 
до 16,2 млрд руб. EBITDA упала с 
65,5 млрд до 40,9 млрд руб., а рента-
бельность по EBITDA составила 19% 
против 29,8%. При этом поставки 
вертолетов продолжили снижаться 
— на 10,8%, до 189 машин. Портфель 
заказов на конец 2016 года сокра-
тился почти на 20%, до 396 млрд руб.

В стратегии, которую утвердят в 
ближайшее время, акцент будет сде-
лан на диверсификации доходов 
компании «с учетом постепенных 
изменений на рынке в пользу гра-
жданской техники», пояснил топ-
менеджер. Так, на гражданском 
рынке наибольший спрос ожидает-
ся в сегментах легких газотурбин-
ных вертолетов (8,2 тыс. машин), на-
именьший — на средние и тяжелые 
(2,3 тыс. машин). Холдинг планиру-
ет наращивать долю в этом сегмен-
те за счет продвижения многоцеле-
вого Ка-62, Ми-38, Ми-171 и «Анса-
та». «Соответствовать спросу на 
рынке помогут как российские, так 
и зарубежные партнеры, в том чи-

сле из Канады, Франции, в области 
двигателестроения и авионики»,— 
пояснил господин Богинский. Так-
же холдинг будет использовать по-
тенциал новых акционеров (12% 
принадлежит консорциуму ближ-
невосточных инвесторов и РФПИ), 
которые «заинтересованы в увели-
чении объема продаж вертолетов и 
улучшении послепродажного об-
служивания». В военном сегменте 
ожидается снижение спроса в реги-
онах, где уже были выполнены про-
граммы перевооружения. Поэтому 
в этом сегменте холдинг прогнози-
рует более консервативный рост.

Э к с п ерт  п о рта л а  A v i a t i o n 
Explorer Владимир Карнозов, гово-
рит, что переориентация на гра-
жданский сегмент неизбежна. До 
сих пор крупнейшими заказчика-
ми холдинга были Китай и Индия, 
но потенциал этих рынков практи-
чески выбран. Поэтому сейчас сле-
дует уделять внимание государст-
вам второй и третьей величины, ко-
торые также готовы закупать рос-
сийскую вертолетную технику, 
пусть и в меньших объемах. Создан-
ные модели вертолетов вполне мо-
гут занять свою нишу при условии 
эффективного послепродажного об-
служивания.

Елизавета Кузнецова,  
Ле-Бурже

«Вертолеты России»  
снимают погоны
Холдинг увеличит до 50% долю гражданской продукции
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Конечно, просил бы 
вернуться (на общем 
собрании акционеров) 

к вопросам фискального 
характера, а именно: 
к выплате дивидендов  

в 50% от чистой прибыли
Владимир Путин,

президент РФ,  
на встрече с главой «Роснефти»  

Игорем Сечиным

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А У З Б Е К И С Т А Н У  Н У Ж Е Н  С В И Н Е Ц

Алмалыкский горно-металлургический 
комбинат (АГМК, Узбекистан) в начале 
июня приступил к строительству свин-
цового завода проектной мощностью 
около 30 тыс. тонн свинца в год, сооб-
щая о планах реализовать проект 
к 2019 году вместо 2020 года. Понача-
лу к строительству планировалось при-

ступить в 2012 году, тогда проект пред-
полагался вдвое меньшей мощности. 
Сейчас стоимость строительства заво-
да оценивается в $88,9 млн, сообщал 
«Интерфакс» со ссылкой на республи-
канскую инвестпрограмму на 2017 год. 
В 2010 году АГМК построил в Сурханда-
рьиской области ГОК для переработки 

полиметаллических руд месторождения 
Хандиза мощностью 650 тыс. тонн руды 
в год, сейчас ее медный и цинковый 
концентраты отправляются на метал-
лургические переделы АГМК, а свинцо-
вый концентрат временно складирует-
ся. Его планируется перерабатывать 
на новом заводе. «Интерфакс»

19,4 процента
составило, по оценке Минэнерго, 
 снижение тарифа на электроэнергию 
для населения Курганской области 
в 2017 году
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 Телеканал НТВ продал три своих 
сериальных формата израиль-
ским дистрибуторам. Крими-
нальный сериал «Трасса смерти» 
и еще не показанный на канале 
триллер «Спящие» купила ком-
пания Armoza Formats, а «Хожде-
ние по мукам», которое должно 
стать одной из главных премьер 
канала осенью, приобрела Dori 
Media. Примеров, когда россий-
ским каналам удавалось бы су-
щественно заработать на зару-
бежных адаптациях, пока нет.

Израильский дистрибутор Armo-
za Formats купил у телекомпании 
НТВ форматы двух криминальных се-
риалов из новой линейки контента 
— «Трасса смерти» и «Спящие», объя-
вили стороны на телерынке NATPE в 
Будапеште. Представитель Armoza 
это подтвердил. На НТВ уточнили, что 
по условиям сделки Armoza купила 
готовый контент и формат для реали-
зации по всему миру, кроме России, 
заплатив минимальную гарантию по 
обоим проектам (ее размер не рас-
крывается). Armoza также получает 
дистрибуторский процент от всех 
продаж и берет на себя маркетинго-
вые затраты, пояснили на НТВ.

Кроме того, НТВ заключил сделку 
с другой израильской компанией 
Dori Media на дистрибуцию сериала 
«Хождение по мукам», сообщил пред-
ставитель канала. «Хождение по му-
кам» —экранизация трилогии Алек-
сея Толстого с Юлией Снигирь, Ан-
ной Чиповской и Светланой Ходчен-
ковой, это будет крупная премьера 
канала в осеннем телесезоне, гово-

рил ранее 
”
Ъ“ гендиректор НТВ Алек-

сей Земский. В Dori Media не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

Премьера триллера «Спящие» 
производства студии Legio Felix на-
мечена на осень. По сюжету состоя-
тельный бизнесмен (Евгений Стыч-
кин) собирает картины безумного ху-
дожника с изображениями спящих 
женщин, что приводит к смертель-
ным последствиям. Десятисерий-
ный криминальный триллер «Трасса 
смерти» уже прошел на НТВ в апреле. 
Он основан на реальных событиях и 
рассказывает о серийных убийствах 
водителей на московской трассе М4 в 
2014 году, совершенных «бандой 
ГТА», которые расследуют два следо-
вателя в исполнении Сергея Мако-
вецкого и Андрея Мерзликина. Про-
изводитель сериала — Motor Film 
Studio. Судя по данным Mediascope, 
«Трасса смерти» прошла в эфире от-
носительно скромно: средняя доля 
сериала составила 10,5% (от всех зри-
телей с включенным телевизором 
старше 18 лет), тогда как средняя до-
ля канала с января по конец мая со-
ставила 9,8%.

«Неанглоязычные драмы стано-
вятся все более доступными для зри-
телей во всем мире, а хорошая исто-
рия и производственная ценность 

”
Трассы смерти“ и 

”
Спящих“ важнее 

любого языкового барьера. Из-за 
этой тенденции и постоянно расту-
щего спроса на драмы мы убеждены, 
что оба сериала имеют всемирный 
потенциал — как в виде формата, так 
и готового продукта»,— передал 

”
Ъ“ 

представитель Armoza. Учитывая ре-

гиональные и культурные особенно-
сти, страны Центральной и Восточ-
ной Европы и СНГ представляются 
наиболее вероятным рынком для 
первоначальной реализации сериа-
лов, уточнили в компании.

Развитие международной дистри-
буции контента и продажа форматов 
— направление, в котором идут почти 
все каналы и медиакомпании, и НТВ 
«не хочет отставать», отмечает генпро-
дюсер канала Тимур Вайнштейн. По 
его словам, канал ведет переговоры с 
крупными дистрибуторами и о не-
скольких других проектах — в наибо-
лее активной стадии по форматам «Ты 
супер!» и «Секрет на миллион».

Продажа формата за рубеж, как 
правило, не дает больших денег, но 
имеет значение для интеграции в 
международный рынок, говорят 
опрошенные 

”
Ъ“ продюсеры. Канал 

может получить существенный до-
ход в том случае, если купившая фор-
мат студия примет решение о съем-
ках сезона, который будет реализо-
ван на крупном западном телекана-
ле, но таких примеров с российски-
ми сериалами почти нет. Среди са-
мых значимых сделок продюсеры 
вспоминают продажу готовой рос-
сийской версии «Бедной Насти» в 
ряд стран, включая Китай, и прода-
жи формата «Кухни». Несколько лет 
назад Fox приобрела эксперимен-
тальный формат ТНТ «Моими глаза-
ми», но о съемках по нему не объяв-
лялось. Год назад ТНТ продал права 
на производство «Интернов» китай-
ской JSBC.

Анна Афанасьева

«Трасса смерти» тянется за рубеж
НТВ занялся продажей сериальных форматов

Глава петербургского Russ 
Outdoor Владимир Рябовол также за-
явил 

”
Ъ“, что «все места размещения 

рекламных конструкций, внесен-
ные в новую схему, соответствуют 
ГОСТу, и 

”
чебурашки“ предусмотре-

ны только там, где они не будут нави-
сать над дорогой». «Все конструкции, 
которые сейчас нависают над проез-
жей частью, не вошли в новую схе-
му»,— утверждает он.

В северо-западном представи-
тельстве «Эспар-Аналитик», проана-
лизировав часть схемы размещения 
рекламы, пришли к выводу, что как 
минимум в четырех районах Санкт-

Петербурга — Центральном, Адми-
ралтейском, Василеостровском и Пе-
троградском — места под установку 
«чебурашек» расположены либо на 
широких разделительных полосах, 
либо в зоне зеленых насаждений ря-
дом с дорогой. «Если разместить ре-
кламную конструкцию под опреде-
ленным углом, нависать над проез-
жей частью она не будет. Поэтому 
противоречие схемы размещения 
рекламы ГОСТу на данный момент 
не представляется возможным»,— 
заявила 

”
Ъ“ глава представительства 

Вера Дементьева.
Как сообщал ранее 

”
Ъ“, конкурс 

на право размещения наружной ре-
кламы петербургский комитет по пе-

чати объявил в начале июня. Торги, 
подведение итогов которых назначе-
но на 20 июля, проводятся на право 
размещения около 9,3 тыс. реклам-
ных конструкций сроком на десять 
лет. Прежние сроки договоров на 
размещение 14,5 тыс. конструкций в 
Санкт-Петербурге истекли еще в 
2013 году, но владельцы конструк-
ций продолжают эксплуатировать 
их без договоров при условии плате-
жей в бюджет и добровольного де-
монтажа конструкций, не включен-
ных в новую адресную схему наруж-
ной рекламы.

Мария Карпенко,  
Анна Пушкарская  
Санкт-Петербург

Петербургскую рекламу  
обвинили в аварийности
с7

Одна из крупнейших японских 
финансово-промышленных 
групп Mitsui & Co. за «несколько 
миллионов долларов» приобре-
ла 25% местного представитель-
ства российского онлайн-аукци-
она CarPrice. В CarPrice рассчи-
тывают, что партнерская сеть 
и репутация Mitsui помогут сер-
вису развернуться в стране, где 
он работает по опробованной 
в России, но непривычной 
для Японии бизнес-модели.

Mitsui & Co. приобрела 25% в япон-
ском представительстве CarPrice, рас-
сказали 

”
Ъ“ в CarPrice и подтвердила 

директор московского офиса Almaz 
Capital Partners (совладелец CarPrice) 
Ирина Горячева. В Mitsui & Co. не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“. Точную сумму 

сделки стороны не раскрывают, ут-
верждая, что CarPrice привлек «не-
сколько сотен миллионов японских 
иен», то есть несколько миллионов 
долларов. Источник, знакомый с хо-
дом сделки, говорит, что ее сумма мо-
гла быть около $3–5 млн. Финансиро-
вание будут направлено на расшире-
ние экспансии в Японии и развитие 
технологической платформы.

В 2015 году CarPrice уже привлекла 
$40 млн инвестиций от фондов Baring 
Vostok и Almaz Capital. Также среди ак-
ционеров сервиса фонды AltaIR, e.
ventures, Fastlane Ventures, интернет-
предприниматель Оскар Хартманн. 
Общий объем инвестиций в CarPrice 
до сих пор оценивался в $42 млн.

Офис CarPrice в Токио, открытый в 
феврале 2016 года, работает по бизнес-
модели головной российской компа-
нии: сервис предлагает владельцу ав-
томобиля продать его на онлайн-аук-
ционе, ставки на котором в режиме 
реального времени делают автодиле-
ры со всей страны. Если владелец со-
гласен, он может продать машину, по-
лучив деньги в офисе CarPrice. Сервис 
зарабатывает на комиссии с дилеров в 
размере 2–5% от сделки. Ежедневно че-
рез онлайн-аукцион продается около 
150 автомобилей, со дня основания в 
июне 2014 года продано около 40 тыс. 
машин. Показатели по Японии в 
CarPrice не раскрывают.

Прямых конкурентов, работаю-
щих по модели онлайн-аукциона в 
реальном времени, на азиатском 
рынке нет, констатирует гендирек-
тор CarPrice Денис Долматов. «Наш 
формат — значительная экономия 
для Японии, так как стандартное оф-
лайн-решение требует перевозки ма-
шины сначала на аукцион, потом с 
аукциона покупателю»,— поясняет 
он. При этом платформа одинаково 
подходит как для с2b-, так и для b2b-
сделок, а партнерская сеть и репута-
ция Mitsui положительно повлияют 
прежде всего на b2b-сегмент, рассчи-
тывают в CarPrice. По словам госпо-
дина Долматова, в Японии у компа-
нии уже развернуты полноценные 
операции, но «японским потребите-
лям требуется больше времени на те-
стирование нового сервиса».

Японскому автомобильному рын-
ку характерны открытость и прозрач-
ность, 90% всех сделок — классиче-
ские продажи через официальных ди-
леров и наработанные годами связи и 
контакты, тогда как в России доля та-
ких сделок составляет 5%, рассуждает 
старший менеджер PwC в России Вик-
тория Синичкина. «Впрочем, на совре-
менном авторынке, рассчитанном на 
новое, менее приверженное традици-
онным принципам ведения бизнеса 
японское поколение, такая c2b-аукци-
онная модель может завоевать попу-
лярность»,— считает она. По данным 
за 2016 год, в среднем на семью в Япо-
нии приходится 1,064 автомобиля, а 
цена подержанной машины в апреле 
2017 года составляла 362 тыс. иен, или 
188,7 тыс. руб., приводят в CarPrice 
данные Автомобильной ассоциации 
Японии, добавляя, что продажи по-
держанных автомобилей за 2016 год 
составили почти 3,3 млн машин.

Mitsui & Co. активно инвестирует 
в российский бизнес. Так, в ее пор-
тфеле пакеты акций в платежной си-
стеме Qiwi, производителе сжижен-
ного природного газа Sakhalin 
Energy, одном из крупнейших фар-
мпроизводителей «Р-Фарм» и др. Кон-
гломерат занимается электроэнерге-
тикой, машиностроением, финанса-
ми, химической и пищевой про-
мышленностью. По собственным 
данным, стоимость активов Mitsui & 
Co составляет $102,7 млрд.

Роман Рожков

В CarPrice перегнали  
инвестиции из Японии
Долю в компании приобрела корпорация Mitsui

Как стало известно 
”
Ъ“, принадлежащий Алексан-

дру Мамуту фонд A&NN Investments планирует по-
строить к 2020 году на западе Москвы многопро-
фильный медицинский центр для пациентов с 
высоким уровнем доходов. Участвовать в управле-
нии центром будет Борис Айзикович — бывший 
совладелец новосибирского медцентра «Авицен-
на», купленного ГК «Мать и дитя».

Фонд Александра Мамута A&NN Investments владеет 
100% ООО «Медхолдинг», следует из материалов «СПАРК-
Интерфакса». В контактных данных ООО указан сайт мно-
гопрофильного медицинского центра Norma Clinic. Со-
гласно информации сайта, центр будет возведен в Москве 
на улице Толбухина, 3. Его строительство будет вестись по 
проекту французского архитектурного бюро Jean-Paul 
Viguier et Associes. На сайте бюро сказано, что медицин-
ский центр будет включать в себя историческую резиден-
цию советского маршала Федора Толбухина, построен-
ную в 1936 году: она будет сохранена и станет частью стро-
ящегося медцентра.

Исполнительный директор A&NN Надежда Ермако-
ва рассказала 

”
Ъ“, что название Norma Clinic — рабо-

чее, точное имя центра будет определено позднее. По 
ее словам, участок под клинику площадью 1,1 га был 
приобретен еще около трех лет назад, сейчас идет со-
гласование проектной документации: «До конца года 
мы планируем получить разрешение на строительство, 
которое начнется не раньше первого квартала 2018 го-
да». Открыть медцентр планируется в первом квартале 
2020 года.

Общая площадь медцентра составит 14 тыс. кв. м, сооб-
щается на его сайте. На четырех этажах разместятся 15 
клиник, специализирующихся на онкологии, кардиоло-
гии и сердечно-сосудистой хирургии, неврологии и ней-
рохирургии, женском здоровье, урологии, травматоло-
гии и ортопедии, офтальмологии, общей хирургии и др. 
Планируется, что в год в центре будет до 300 тыс. амбула-
торных посещений и до 7 тыс. операций. Также на терри-
тории появится родильный дом с девятью палатами, цен-
тром вспомогательных репродуктивных технологий, 
способным совершать более 1 тыс. циклов экстракорпо-
рального оплодотворения в год.

Общий размер инвестиций в запуск центра, включая 
покупку оборудования, предварительно оценивается в 
$100 млн, сообщила госпожа Ермакова. Часть этих средств, 
отметила она, «Медхолдинг» рассчитывает привлечь от 
сторонних инвесторов, но контроль над проектом останет-
ся у A&NN. Операционным управлением будущего центра 
займется ООО «Медикал Траст Холдинг», которое будет от-
числять «Медхолдингу» арендные платежи. По данным 
«СПАРК-Интерфакса», 60% ООО принадлежат A&NN, 40% — 
у Бориса Айзиковича. До 2014 года он был совладельцем 
новосибирского медцентра «Авиценна», 100% которого 
были приобретены ГК «Мать и дитя» Марка Курцера. Над-
ежда Ермакова подтвердила партнерство с господином 
Айзиковичем. С ним самим связаться не удалось.

В A&NN отметили, что будущий медцентр будет рассчи-
тан на клиентов с высоким уровнем доходов. По оценке 
главы НИИ организации здравоохранения и медицинско-
го менеджмента Москвы Давида Мелика-Гусейнова, самые 
дорогие медицинские услуги в столице сегодня у Europe-
an Medical Center (EMC) и ОАО «Медицина». «За счет интен-
сивного потока пациентов мы надеемся достичь элитного 
качества, но при разумной цене»,— говорит госпожа Ерма-
кова. Размер среднего чека она назвать затруднилась, но 
сказала, что он будет ниже, чем у EMC. По словам генди-
ректора УК «Европейский медицинский центр» Андрея 
Яновского, средний чек в клиниках EMC — около €240.

Господин Мелик-Гусейнов отмечает, что рынок преми-
альных медицинских услуг в Москве уже заполнен: кроме 
EMC, «Медицины» и других действующих игроков есть 
стартапы, которые только готовятся начать работу. «Ка-
ждая новая клиника будет вынуждена встраиваться в име-
ющийся спрос, если не будет придумана какая-то уни-
кальная маркетинговая технология: например, специаль-
ный пакет для страховых компаний либо какие-то услуги, 
которых нет в имеющихся предложениях»,— считает экс-
перт. Господин Яновский, напротив, уверен, что рынок 
платной медицины даже в Москве еще не освоен и про-
должает формироваться: «Главное для новых игроков се-
годня — это не построить здание и наполнить его оборудо-
ванием, а суметь создать достаточный уровень компетен-
ций, чтобы получить хорошую клиентскую базу».

Олег Трутнев, Анна Афанасьева

Александр Мамут  
займется лечением
Фонд бизнесмена построит элитную клинику в Москве

Петербургский девелопер Etalon 
Group собирается до конца 2017 
года выкупить до 2% своих депо-
зитарных расписок, торгующих-
ся на Лондонской фондовой бир-
же. Эта сделка может обойтись 
компании в $20 млн. Девелопер 
не исключает возможности на-
править бумаги на поощрение 
менеджмента. Еще один возмож-
ный вариант — размещение на 
Московской бирже.

Etalon Group семьи Вячеслава За-
ренкова объявила обратный выкуп 
глобальных депозитарных расписок 
(GDR) с Лондонской биржи на $20 млн, 
сообщила вчера компания. Програм-
ма выкупа уже утверждена советом 
директоров. «Бумаги торгуются на 
уровне, который делает программу 
привлекательной для акционеров»,— 
говорится в сообщении Etalon Group. 
Вчера на момент открытия торгов на 
Лондонской бирже GDR торговались 
по $3,42. Выкуп продлится с 20 июня 
по 31 декабря. Его параметры могут 
измениться в соответствии с конъюн-
ктурой рынка: программа может быть 
расширена, если совет директоров ре-
шит, что рыночная цена GDR не отра-
жает реальную стоимость компании.

• Etalon Group строит жилье 
в Санкт-Петербурге и Подмосковье, 
общая площадь проектов в обоих го-

родах достигает 4 млн кв. м. В Под-
московье — свыше 2 млн кв. м (в ста-
дии строительства четыре проек-
та общей площадью 1,59 млн кв. м, 
крупнейший — жилой комплекс «Из-
умрудные холмы» в Красногорске).
Представитель девелопера уточ-

нил, что речь не идет о делистинге. «В 
свободном обращении находятся бу-
маги на $550–600 млн, может быть вы-
куплена небольшая часть»,— пояснил 
он. По оценкам аналитика Sberbank 
CIB Юлии Гордеевой, если программа 
будет реализована в полном объеме, 
размер выкупленного пакета составит 
2%. В сообщении Etalon Group указа-
но, что по окончании выкупа совет ди-
ректоров выберет оптимальный вари-
ант использования бумаг. Пока на по-
вестке два варианта: акции могут 
быть использованы для программы 
мотивации сотрудников или погаше-
ны. Сейчас удачный момент для выку-
па, отмечает Юлия Гордеева, так как 
бумаги компании подешевели, с тех 
пор как два крупнейших акционера 
Etalon Group объявили о продаже 
12,5% (тогда пакет стоил $191 млн). 24 
мая семья основателя компании Вяче-
слава Заренкова и инвестфонд Baring 
Vostok предложили инвесторам на от-
крытом рынке 36,9 млн депозитар-
ных расписок общей стоимостью 
$145 млн. Каждый должен продать 

равное количество расписок, эквива-
лентное 6,25% акций девелоперской 
компании. Доля семьи Вячеслава За-
ренкова до сделки составляла 44,55%, 
фонда Baring Vostok — 16,4%. В день 
публикации этого сообщения GDR 
Etalon Group торговались по $3,93, 
вчера вечером — по $3,47. Вчера же ве-
чером капитализация компании на 
Лондонской бирже достигла $1 млрд.

По словам Юлии Гордеевой, про-
грамма выкупа необязательно будет 
реализована полностью. Предыду-
щий выкуп в 2011 году был объявлен 
на 9,25%, а выкупили 1%. «Обратный 
выкуп проводят, чтобы поддержать 
стоимость бумаг. Иногда его исполь-
зуют для увеличения дивидендов — 
количество акций сокращается, уве-
личивается размер выплат на каждую 
бумагу»,— объясняет эксперт. Поми-
мо вариантов использования выку-
пленных акций, которые назвала 
Etalon Group, есть еще один. «Этот па-
кет может быть в дальнейшем разме-
щен на Московской бирже, тогда их 
смогут покупать физические лица, 
что добавляет бумагам ликвидно-
сти»,— говорит госпожа Гордеева, 
подчеркивая, что, например, акции 
ЛСР, которые котируются на Москов-
ской бирже, участвуют в обороте част-
ных покупателей.

Екатерина Геращенко

Etalon готовится раздать акции
Но прежде компании надо выкупить их с биржи
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Главным с точки зрения вни-
мания участником российско-
го Кубка конфедераций на стар-
те турнира оказалась, пожалуй, 
не какая-то из выступающих на 
нем команд, не какая-то из при-
ехавших на турнир футбольных 
суперзвезд, а система видеопо-
второв Video Assistant Refereeing 
(VAR), впервые применяюща-
яся на соревнованиях настоль-
ко высокого уровня. Благода-
ря VAR уже были отменены два 
гола и один засчитан. А прези-
дент Международной футболь-
ной федерации (FIFA) Джанни 
Инфантино не скрывает, что, хо-
тя новшество спровоцирова-
ло не только положительные, но 
и отрицательные отзывы, он рас-
считывает на то, что VAR будет 
использоваться на чемпиона-
те мира в России через год и во-
обще представляет собой «бу-
дущее мирового футбола». На 
самом деле просмотры сложных 
моментов, уже давно превратив-
шиеся в обыденность в других 
заметных видах спорта, вскоре 
могут показаться темой, не за-
служивающей серьезных дис-
куссий: футбольные власти, ка-
жется, готовы и дальше менять 
правила игры, долго оставав-
шейся форпостом спортивного 
консерватизма, причем еще бо-
лее радикальными способами.

Результативная система
За три стартовых дня Кубка конфе-
дераций состоялось четыре матча. 
И основной темой обсуждения после 
них были не результаты этих встреч, 
в общем-то не тянущие на сенсаци-
онные, не игра кого-то из знамени-
тых футболистов, а тестируемая на 
соревнованиях — вместе со стадио-
нами и различными сервисами для 
болельщиков — перед чемпионатом 
мира, который Россия примет через 
год, техническая новинка. Система 
видеоповторов VAR уже использо-
валась Международной федерацией 
футбола на прошлогоднем клубном 
чемпионате мира в Японии, а так-
же на недавнем юниорском миро-
вом первенстве в Южной Корее, а те-
перь появилась на состязаниях само-
го топового уровня, с участием груп-
пы элитных сборных, и сразу вышла 
на первый план.

Только в одном из сыгранных мат-
чей — том, который открывал Кубок 
конфедераций (в нем сборная Рос-
сии одолела новозеландцев),— VAR 
так и не была задействована. В трех 
судьи прибегали к ее помощи. И если 
в матче немцев с австралийцами она 
оказалась символической (повтор 
лишь подтвердил легитимность го-
ла сборной Австралии, несмотря на 
него проигравшей чемпионам ми-
ра), то про две другие так не скажешь.

В игре португальской и мексикан-
ской команд благодаря VAR, разгля-
девшей офсайд во время атаки чем-
пионов Европы, судья Нестор Пита-
на в середине первого тайма отменил 
гол Пепе, а в концовке оставил в силе 
взятие ворот после удара его партне-
ра Седрика. Но вскоре мексиканцы 
равновесие — 2:2 — восстановили, 
и можно говорить о том, что без видео 
очко вполне могло бы от них уплыть.

В игре чилийцев и камерунцев 
«вмешательство» было еще более яв-
ным. Перед перерывом рефери Да-
мир Скомина аннулировал мяч фор-
варда сборной Чили Эдуардо Варга-
са, а в компенсированное время, на-
оборот, присудил Варгасу гол, анну-
лировав решение ассистента, зафик-
сировавшего положение «вне игры» 
перед ударом форварда. Правда, в от-

личие от матча португальцев и мек-
сиканцев это были решения «нере-
зультативные»: чилийцы выиграли 
со счетом 2:0.

Именно видеоповторы спровоци-
ровали наибольший поток вопросов 
от журналистов участникам и орга-
низаторам Кубка конфедераций, а за 
три дня скопилось несколько десят-
ков комментариев в связи с ними, 
принадлежащих тренерам, спор-
тсменам, представителям судейско-
го корпуса и функционерам. Несом-
ненно, что преобладают среди них 
позитивные — с акцентом на «тор-
жество справедливости», «возмож-
ность искоренить скандалы и ошиб-
ки» — или как минимум сдержан-
ные формулировки. Например, на-
ставник пострадавших из-за VAR 
португальцев Фернанду Сантуш ска-
зал, что к системе «нужно еще при-
смотреться».

Однако обнаружилось, что поло-
жительные или нейтральные эмо-
ции она вызывает не у всех, невзи-
рая на наличие очевидных плю-
сов и не такие уж, как многие опаса-
лись, очевидные минусы — скажем, 
существенных, на несколько минут, 

задержек игры из-за просмотров не 
произошло. Эдуардо Варгаса удиви-
ла отмена его первого гола: он нахо-
дился, по существу, на одной линии 
с защитником, а FIFA давным-давно 
рекомендовала в таких ситуациях не 
высчитывать миллиметры, а без ко-
лебаний отдавать приоритет напа-
дению. А хавбек сборной Германии 
Эмре Джан честно рассказал, что не 
видит никакого смысла в видеопо-
вторах, поскольку они «лишают фут-
бол эмоций».

Этими футболистами группа про-
тивников VAR не ограничивается. 
Руководители FIFA в прошлом году, 
анонсируя внедрение системы, при-
знавались, что столкнулись, про-
двигая ее, с целым рядом критиче-
ских замечаний со стороны как на-
циональных федераций, так и раз-
личных региональных футбольных 
структур. Но можно предположить, 
что, каким бы громким ни был голос 
оппозиции, шансы на то, что VAR бу-
дет «ратифицирована» для исполь-
зования на российском чемпионате 
мира и вообще превратится в норму, 
практически стопроцентные. Более 
того, в планах FIFA расширить «зо-
ну ответственности» системы: она 
будет призвана следить и за поведе-
нием игроков на поле, фиксируя от-
машки или грубость вдалеке от мя-
ча, и даже, не исключено, за поведе-
нием фанов на трибунах.

Курс на реформы
Во многих топовых видах спорта 
аналогичные системы применяют-
ся больше десятилетия и представ-
ляются уже чем-то совершенно ес-
тественным (см. справку). При этом 
во время внедрения и тестирования 
они также подвергались критике. 

Футбол на их фоне долго оставал-
ся оплотом спортивного консерва-
тизма. Правила в нем корректирова-
лись изредка и косметически, на пу-
ти технических новинок, как прави-
ло, ставился шлагбаум. И это обсто-
ятельство стоит в первую очередь 
связывать с фигурой прежнего пре-
зидента FIFA. Зепп Блаттер, возглав-
лявший структуру в течение полуто-
ра десятилетий с лишним, с 1998 го-

да, был известен в том числе тем, что 
видел преимущество футбола в стро-
гой приверженности традициям. 
А ошибки, которые допускают судьи 
и которые иногда становятся судьбо-
носными (см. справку), он называл 
«элементом футбола».

В 2015 году Зепп Блаттер на волне 
грандиозного коррупционного кри-
зиса ушел в отставку. А сменивший 
патриарха на президентском посту 
Джанни Инфантино, которому сей-
час 47 лет, быстро показал, что наме-
рен дистанцироваться от стратегии 
господина Блаттера и его «наследия» 
во всех областях — и администра-
тивной, и политической, и финансо-
вой, и чисто спортивной. Господин 
Инфантино уже провел в FIFA и ми-
ровом футболе в целом серию неод-
нозначных реформ. Например, он 
продавил, невзирая на скептицизм 
экспертов, увеличение числа участ-
ников чемпионата мира с 32 до 48, 
и уже нет никаких сомнений в том, 
что и в вопросе с видеоповторами на 
тестах в рамках Кубка конфедераций 
он не остановится. Это доказывает 
хотя бы его резюме по итогам этих 
четырех матчей. Описывая свои впе-

чатления от VAR, Джанни Инфанти-
но заявил, что «абсолютно счастлив» 
и что, на его взгляд, «случилось то, 
чего болельщики ждали так много 
лет». Его прогноз относительно целе-
сообразности VAR звучал предельно 
ясно: «Это — будущее современного 
футбола». Так что от видеоповторов 
и на чемпионате мира через год, на-
до полагать, никуда уже не деться.

Гораздо интереснее, впрочем, 
что, судя по всему, их полной легали-
зацией амбиции Джанни Инфанти-
но в деле реформирования футбола 
в духе современности не исчерпы-
ваются. Разработкой правил игры 
в этом виде спорта занимается ор-
ганизация под названием Междуна-
родный совет футбольных ассоциа-
ций (IFAB). И с открытием Кубка кон-
федераций почти совпала по време-
ни «утонувшая» из-за российского 
турнира новость о подготовленном 
ею пакете изменений.

Это довольно большой пакет. А тех-
нический директор IFAB Дэвид Элле-
рей характеризует его как «радикаль-
ный», «тихую революцию». Его по-
нять можно. В списке, наряду с раз-
решением разыгрывать стандартные 
положения не пасом, а ведением мя-
ча тем, кто исполняет штрафной или 
угловой, с одиннадцатиметровыми за 
игру вратаря рукой после передачи от 
своего (вместо нынешнего свободно-
го удара), имеется и пункт об умень-
шении времени матча в полтора ра-
за — с 90 минут до 60. И эти 60 минут, 
по 30 в тайме, будут «чистыми» — су-
дья будет останавливать секундомер, 
когда мяч выходит из игры. Похоже 
на хоккей и баскетбол. А еще — на 
покушение на что-то священное, не-
зыблемое, краеугольное. То, что фут-
больный матч должен длиться 90 ми-
нут,— это ведь как бы закон. Но едва 
ли кто-то сейчас поручится, что Джан-
ни Инфантино не рискнет на него по-
куситься. Наоборот, его энергичность 
при лоббировании VAR наводит на 
мысль, что молодой президент FIFA 
готов идти и куда дальше, чем оснаще-
ние стадионов фиксирующими спор-
ные моменты видеокамерами.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

РЕГЛАМЕНТ

Все фолы записаны
Видеоповторы на Кубке конфедераций затмили футбол

П Р А В И Л А  И Г Р Ы И С П О Л Ь З О В А Н И Е  В И Д Е О П О В Т О Р О В  В  Р А З Л И Ч Н Ы Х  В И Д А Х  С П О Р Т А

В хоккее видеоповтор используется только 
для определения правильности взятия ворот. 
При этом правила применения видеоповто-
ра в Национальной хоккейной лиге (НХЛ) 
и соревнованиях, проводящихся под эгидой 
Международной федерации хоккея (IIHF), 
различаются.

По правилам IIHF, специальный видеосу-
дья имеет право консультироваться с глав-
ным судьей по его просьбе либо по своей 
собственной инициативе. В НХЛ же, начиная 
с сезона 2015/16 годов, применяется еще 
и так называемый тренерский челлендж. Его 
может использовать команда, пропустившая 
гол и имеющая в запасе тайм-аут, который 
сохраняется в том случае, если подтвержда-
ется ошибка судьи.

Первым тренером, использовавшим 
такой челлендж в финале Кубка Стэнли, 
причем результативно, оказался в мае этого 
года главный тренер «Питсбурга» Майк Сал-
ливан. В середине первого периода первой 
встречи с «Нэшвиллом» он потребовал от 
судей, зафиксировавших взятие ворот, 
видеопросмотра, и оказался прав, поскольку 
один из соперников в ходе атаки находил-
ся в офсайде. Этот эпизод существенно 
повлиял на ход матча, а может быть, всего 
финала: «Нэшвилл» лишился возможности 
повести в счете.

В Национальной баскетбольной 
ассоциации (НБА) видеоповторы начали 
использоваться с 2002 года в тех случаях, 
когда требовалось установить, уложился ли 
в игровое время спортсмен, проводящий 
бросок. В дальнейшем «полномочия» видео-
повтора несколько раз расширялись, и сейчас 
его можно применять во многих спорных 
эпизодах, например, определяя, в какой мо-
мент — до или после броска — случился фол.

Согласно правилам Международной 
федерации баскетбола (FIBA), c апреля 2006 
года видеоповтор используется только для 
установления момента последнего броска 
в конце матча или игровой четверти.

В волейболе видеоповторы начали 
постепенно внедряться в прошлом десяти-
летии, а в настоящее время применяются 
во всех серьезных профессиональных 
соревнованиях. Например, в российской 
Суперлиге главный тренер может обратиться 
с запросом на применение видеопросмотра 
два раза за одну партию. При этом если пра-
вильность апелляции подтверждается, попыт-
ка сохраняется. Система используется при 
определении мест касания мячом игровой 
площадки и антенн, ограничивающих зону 
атаки над сеткой, заступов при выполнении 
подачи или атаки с задней линии, перехода 
средней линии.

Одним из самых наглядных и успешных 
примеров электронного судейства в спорте 
является система Hawk-Eye, которая после 
тестирования, продолжавшегося несколько 
лет, официально применяется на крупных 
профессиональных теннисных турнирах 
с 2006 года. Она определяет правильность 
решения линейных судей.

В марте 2008 года Международная феде-
рация тенниса (ITF), а также Ассоциация тен-
нисистов-профессионалов (ATP) и Женская 
теннисная ассоциация (WTA) унифицировали 
правила использования Hawk-Eye. C тех пор 
в каждом сете игрок имеет право на три чел-
ленджа, причем если игрок ошибся, а судья 
оказался прав, то попытка отнимается. Если 
дело доходит до тай-брейка, то каждому 
игроку добавляется одна попытка.

Одним из самых известных критиков 
применения Hawk-Eye в свое время был 
18-кратный победитель турниров Большого 
шлема знаменитый швейцарец Роджер 
Федерер. Однако затем и он признал пользу 
от ее использования.

Кроме того, видеоповторы используются 
судьями в таких видах спорта, как хоккей на 
траве, бейсбол, американский фут-
бол, крикет, фехтование, спортивная 
гимнастика, а также на соревнованиях по 
автоспорту и профессиональному родео.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Р Е З О Н А Н С Н Ы Е  С У Д Е Й С К И Е  О Ш И Б К И  В  И С Т О Р И И  Ф У Т Б О Л А

Историю, случившуюся 22 июня 1986 года 
в Мехико на стадионе Azteca во время 
четвертьфинала чемпионата мира между Анг-
лией и Аргентиной, слышали практически все 
футбольные болельщики. В тот день Диего Ма-
радона левой рукой переправил мяч в ворота 
Питера Шилтона, и этого не заметил тунисский 
судья Али Бенассер, посчитавший, что арген-
тинец нанес удар головой. В итоге сборная 
Аргентины победила — 2:1, а ее капитан после 
игры заявил, что гол был «отчасти забит голо-
вой Марадоны, а отчасти рукой бога».

30 июля 1966 года в финале чемпионата 
мира Англия—ФРГ на стадионе Wembley 
участником одного из самых знаменитых 
спорных эпизодов в футбольной истории 
стал советский лайнсмен Тофик Бахрамов. 
При счете 2:2 в дополнительное время он 
подсказал главному судье засчитать второй гол 
Джеффа Херста, после того как мяч отскочил 
от перекладины. (По поводу того, пересек он 
линию ворот или нет, споры ведутся до сих 
пор.) В итоге англичане победили — 4:2.

По иронии судьбы 44 года спустя ситуация 
повторилась зеркальным образом: 27 июня 
2010 года в южноафриканском Блумфонтейне 
в матче 1/8 финала чемпионата мира между 
Германией и Англией. При счете 2:1 в пользу 
немцев Фрэнк Лэмпард дальним ударом 
поразил ворота Мануэля Нойера, однако уруг-

вайский судья Хорхе Ларрионда подумал, что 
мяч отскочил от перекладины в поле. В итоге 
сборная Англии проиграла со счетом 1:4.

15 июня 1986 года в мексиканском Леоне 
в матче 1/8 финала чемпионата мира сборная 
Бельгии обыграла команду СССР — 4:3. При 
этом при счете 2:1 в пользу советской сборной 
Ян Кулеманс забил гол из явного положения 
вне игры. Советские защитники останови-
лись, увидев, что испанский арбитр на линии 
зафиксировал офсайд, однако главный судья 
Эрик Фредриксон оставил его мнение без 
внимания. Этот момент оказался в том матче 
одним из ключевых.

18 июня 2002 года в 1/8 финала чемпионата 
мира от действий судьи пострадала сборная 
Италии, которая встречалась с хозяевами 
турнира — футболистами из Южной Кореи. 
Эквадорец Байрон Морено назначил в ворота 
итальянцев незаслуженный пенальти, не наз-
начил правильный одиннадцатиметровый удар 
в ворота корейцев, а кроме того, еще и отменил 
чистый гол Италии. Практически сразу работа 
Морено была признана судейским произволом.

6 мая 2009 года в Лондоне в ответной 
полуфинальной встрече Лиги чемпионов нор-
вежец Том Хеннинг Эвребе несколько раз не 
назначил справедливые пенальти в ворота ис-
панского клуба. Завершив тот матч вничью — 
1:1, в финал вышла «Барселона», а Эвребе, 

которому сразу после окончания игры начали 
угрожать болельщики, покидал Лондон, сопро-
вождаемый полицейской охраной.

18 ноября 2009 года в Париже ничья 
в ответном стыковом матче со сборной 
Ирландии — 1:1 вывела французов в финаль-
ную часть чемпионата мира в ЮАР. При этом 
решающий гол Вильям Галлас на 103-й минуте 
забил после паса Тьерри Анри, подыгравшего 
себе рукой, что не заметил шведский арбитр 
Мартин Ханссон. Ирландская федерация 
футбола требовала переиграть матч или 
расширить количество участников чемпионата 
мира до 33, однако FIFA заключила с ней 
конфиденциальную сделку, выделив заем на 
строительство стадиона в размере €5 млн. 
Согласно договору, долг был списан в конце 
2014 года, после того как Ирландия не сыграла 
и на следующем чемпионате мира.

18 апреля 2017 года в Мадриде оскандали-
лась судейская бригада под руководством вен-
гра Виктора Кашшаи, обслуживавшая ответную 
встречу четвертьфинала Лиги чемпионов 
между «Баварией» и «Реалом». Она допустила 
сразу несколько грубых ошибок в обе стороны, 
но решающими из них стали незаслуженное 
удаление полузащитника немецкого клуба Ар-
туро Видаля и два решающих гола мадридцев, 
забитые из офсайда. «Реал» победил — 4:2 — 
и вышел в полуфинал.

Зепп Блаттер, возглавлявший FIFA 
в  течение полутора с лишним деся ти
летий, называл ошибки, которые  
допускают судьи, «элементом футбола»

Система VAR исключит  взятие ворот с помощью «руки Бога»  
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